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Еркин ДУЙСЕНОВ: 
«БЕЗ ДЕМОКРАТИЗАЦИИ ОБЩЕСТВА 
МЫ НЕ СМОЖЕМ РЕАЛИЗОВАТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ И ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
РЕФОРМЫ»
Казахстан прошел большой путь реформ, 
направленных на построение рыночной 
экономики. Процессы реформирования также 
затронули и другие сферы жизнедеятельности, 
в том числе и правовую. О смертной казни, 
коррупции и не только мы поговорили с первым 
проректором КазНУ имени аль-Фараби, 
доктором юридических наук, профессором 
Еркином ДУЙСЕНОВЫМ.
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В МУЗЫКЕ – 
САМЫЕ ИСКРЕННИЕ 
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ПРЕЗИДЕНТ

ПАРЛАМЕНТ 

ПАРТИЙНЫЙ КОНТРОЛЬ 

С ДНЕМ КОНСТИТУЦИИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН!
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Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

ВСЕ ЕЩЕ СЫРЬЕВАЯ 
НАПРАВЛЕННОСТЬ
Будучи наиболее развитой экономикой 
Центральной Азии, богатый нефтью Казахстан 
лидирует в регионе по покупательной 
способности и играет ключевую роль в бизнесе 
и логистике, связывая материковый Китай и 
Европу.

РАСПОРЯЖЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ МАЖИЛИСА 
О СОЗЫВЕ СОВМЕСТНОГО ЗАСЕДАНИЯ 
ПАЛАТ ПАРЛАМЕНТА 
Председатель Мажилиса Ерлан Кошанов подписал распоря-
жение о созыве совместного заседания Палат Парламента 
Республики Казахстан. 

«В соответствии с подпунктом 2) пункта 4 статьи 58 Конституции Республики 
Казахстан созвать совместное заседание Палат Парламента Республики Казахстан 
2 сентября 2024 года в 11.00 часов в городе Астане», – говорится в тексте распо-
ряжения.

ЗА БЕЗЪЯДЕРНЫЙ 
МИР

Касым-Жомарт Токаев принял заместителя Генерального секре-
таря ООН, Высокого представителя по вопросам разоружения 
Изуми Накамицу. В ходе встречи были обсуждены перспективы 
всестороннего сотрудничества Казахстана с институтами ООН 
в деле обеспечения региональной и международной безопас-
ности, разоружения и нераспространения ядерного оружия.

Приветствуя заместителя Генсека ООН, 
Касым-Жомарт Токаев указал на исключи-
тельную роль ООН в решении актуальных 
проблем современности и подчеркнул ее 
безальтернативность.

– Мы занимаем принципиальную по-
зицию в отношении разоружения и не-
распространения оружия массового пора-
жения. Эти вопросы становятся особенно 
острыми и важными в контексте проис-
ходящих в мире событий. Безусловно, это 
не может не вызывать беспокойства. Мы 
отмечаем Международный день действий 
против ядерных испытаний. Это очень 
важная дата, призванная напомнить всему 

человечеству об опасности ядерных ис-
пытаний и применения ядерного оружия. 
Казахстан привержен тесному взаимодей-
ствию с институтами ООН и рассматривает 
эту организацию в качестве безальтерна-
тивной и универсальной международной 
структуры, – сказал Президент.

В свою очередь Изуми Накамицу высоко 
оценила лидерство Казахстана в глобаль-
ном процессе нераспространения ядерного 
оружия, а также растущую роль нашей стра-
ны в качестве средней державы.

Собеседники также обменялись мне-
ниями по актуальным вопросам междуна-
родной повестки дня.

ИТОГИ АУДИТА 
Глава государства принял председателя Высшей аудиторской палаты Алихана Смаилова. 
Касым-Жомарту Токаеву были представлены итоги деятельности Высшей аудиторской палаты 
за II квартал текущего года.

В частности, аудиторскими проверка-
ми были охвачены: транспортная сфера 
с акцентом на железнодорожную от-
расль, бюджеты областей Абай, Жетісу, 
Ұлытау и Алматинской области, а также 
сфера обеспечения казахстанцев лекар-
ствами. В результате аудита 73 объектов 
и средств на сумму свыше 2,9 трлн тенге 
выявлены финансовые нарушения бо-
лее чем на 39 млрд тенге.

Как сообщил Алихан Смаилов, для 
устранения недостатков выработаны 
предложения по развитию транспорт-
ной сферы, реализации бюджетных ин-
вестиционных проектов и пересмотру 
механизма господдержки отечествен-
ных производителей фармацевтической 
продукции.

Президенту также был представлен 
пакет предложений по реформирова-
нию системы государственного аудита.

Кроме того, Главе государства доло-
жено об аудиторских мероприятиях, ко-
торые будут проведены во II полугодии 

текущего года. Они затронут деятель-
ность Назарбаев Университета и АО «НК 
«КазМунайГаз», судебную систему, а так-
же отдельные направления в сельском 
хозяйстве, обрабатывающей промыш-
ленности и строительстве.

Касым-Жомарт Токаев поручил обес-

печить неукоснительный контроль за 
использованием бюджетных средств и 
государственных активов, а также ак-
центировал внимание на дальнейшем 
повышении эффективности системы 
госаудита в целом.

По материалам сайта Akorda.kz

ВОПРОС СОЦИАЛЬНОЙ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ
В преддверии нового учебного года члены партии «AMANAT» изучили, насколько качественно работает 
система школьного питания, обсудили текущие проблемы и конкретные меры по их устранению. О том, 
как реализуется поручение Главы государства по обеспечению бесплатным горячим питанием учащихся 
начальных классов, а также всех школьников из социально уязвимых слоев населения, шла речь на оче-
редном заседании Комитета партийного контроля партии «AMANAT».

В настоящее время бесплатным питанием 
в школах охвачены более 1,7 млн учащихся, 
из них более 1,4 млн – это ученики началь-
ных классов, еще 340 тысяч учащихся 5–11 
классов из социально уязвимых семей. В 
этом году на эти цели из местных бюджетов 
выделено 164 млрд тенге. Контролем каче-
ства питания в школах и детских садах зани-
маются бракеражные комиссии. Как отметил 
председатель Комитета партийного контроля 
партии «AMANAT», депутат Мажилиса Парла-
мента РК Павел Казанцев, именно партийцы 
должны принимать самое активное участие в 
этой работе.

– Партия «AMANAT» считает, что правиль-
ное питание играет ключевую роль в форми-
ровании здорового и сильного организма, 
способствует полноценному умственному и 
физическому развитию детей. Поэтому каж-
дый ребенок, независимо от социального 
статуса и места жительства, должен иметь до-
ступ к качественному и сбалансированному 
питанию. Это не просто вопрос здравоохра-
нения, это вопрос социальной справедливо-
сти и равенства возможностей, – подчеркнул 
он.

Однако, несмотря на многочисленные 
усилия по контролю и улучшению ситуации, 

отдельные случаи продолжают вызывать ши-
рокий общественный резонанс. Заместитель 
председателя Комитета Майра Айсина приве-
ла ряд примеров, когда школьников кормили 
просроченными продуктами, не соблюдались 
весовые нормы порций, а вкусовые качества 
блюд оставляли желать лучшего.

В докладе упоминается, что в октябре 
2023 года в Павлодаре, в школьной столо-
вой, семиклассник обнаружил живого червя 
в каше; в ноябре 2023 года в Жамбылской 

области произошло массовое отравление в 
школьной столовой села Сарыкемер, что при-
вело к госпитализации 33 учеников и двух 
учителей. В апреле этого года в поселке Ке-
мертоган Алматинской области дети массово 
жаловались на боли в животе, а на школьной 
кухне были выявлены просроченные про-
дукты; в селе Зеренда в Акмолинской обла-
сти бывшие работники столовой заявили о 
кормлении детей остатками пищи.

Окончание на стр. 3
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СЕНАТ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

СОБЫТИЯ

ИНКЛЮЗИВНЫЙ СПОРТ  
НА МИРОВОМ УРОВНЕ

По поручению Главы государства Касым-Жомарта Токаева Председатель Сената 
Парламента РК, Президент Казахстанской федерации бочча Маулен Ашимбаев 
принимает участие в мероприятиях, посвященных проведению XVII летних 
Паралимпийских игр в Париже. В рамках рабочего визита во Французскую Республику 
Председатель Палаты выступил на конференции ЮНЕСКО по инклюзии, встретился 
с генеральным директором ЮНЕСКО Одрэ Азуле и президентом Международного 
паралимпийского комитета Эндрю Парсонсом.

Приветствуя участников междуна-
родной конференции по инклюзии в 
области инвалидности, посвященной 
применению преобразующего влияния 
параспорта, Президент Казахстанской 
федерации бочча поблагодарил руко-
водство и представителей ЮНЕСКО за 
организацию конференции накануне 
Паралимпийских игр, предоставив тем 
самым возможность поддержать людей 
с инвалидностью и обсудить на данной 
площадке перспективы продвижения 
культуры инклюзивности.

Маулен Ашимбаев подчеркнул, что в 
Казахстане по инициативе Президента 
страны Касым-Жомарта Токаева в пос-
ледние годы эти вопросы приобрели 
приоритетное значение, встав во главу 
угла проводимых в стране реформ.

В ходе конференции особое внима-
ние было уделено проблемам реабили-
тации людей с инвалидностью, которые 
нуждаются в комплексном подходе. 
Приоритеты, как отметил Председатель 
Сената, важно расставлять не только 
на медицинских аспектах, но и созда-
вать полноценные условия для трудо-
устройства граждан с инвалидностью, 
реализации их творческого потенциала, 
получения качественного образования 
и активного участия в общественной 
жизни и госуправлении.

– В Казахстане большое внимание 
уделяется реализации инклюзивных 
подходов в государственной политике. 
Принцип справедливости, лежащий в 
основе преобразований в Казахстане, 
проводимых по инициативе Президен-
та страны Касым-Жомарта Токаева, не 
может быть достигнут без построения 
инклюзивного общества, обеспечива-
ющего равные возможности для всех. 
Наша цель – выйти за рамки традицион-
ных благотворительных и исключитель-
но медицинских подходов в решении 
проб лем, с которыми сталкиваются люди 
с инвалидностью. Мы стремимся создать 

эффективную экосистему, которая под-
держивает их адаптацию и интеграцию в 
общество, – сообщил Спикер Сената.

Он также ознакомил коллег с измене-
ниями в казахстанском законодательст-
ве, касающимися развития инклюзивно-
го образования, поддержки социального 
предпринимательства, улучшения каче-
ства жизни людей с инвалидностью.

В ходе международной конферен-
ции также прозвучали выступления 
Генерального секретаря ООН Антониу 
Гутерриша, генерального директора 
ЮНЕСКО Одри Азуле, президента Меж-
дународного паралимпийского комите-
та Эндрю Парсонса и других.

Также Маулен Ашимбаев встретился 
с президентом Международного па-
ралимпийского комитета Эндрю Пар-
сонсом. Стороны обсудили актуальные 
вопросы дальнейшего развития пара-
лимпийских видов спорта и обменялись 
мнениями по этому поводу. Председа-
тель Сената проинформировал собесед-
ника о том, какие условия в Казахстане 
создаются для людей с инвалидностью 
и развития параспорта.

– Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев уделяет пристальное 
внимание развитию паралимпийского 
спорта и обеспечению всесторонней 
поддержки наших параспортсменов. В 
нашей стране около 60 тысяч человек 
занимаются различными паралимпий-
скими видами спорта, из них около 
1 000 являются членами национальной 
сборной. Сегодня в нашей стране актив-
но развиваются 19 паралимпийских ви-
дов спорта. Наше партнерство с Между-
народным паралимпийским комитетом 
имеет большое значение для развития 
паралимпийских видов спорта в Казах-
стане, – перечислил Маулен Ашимбаев, 
ознакомив собеседника с деятельнос-
тью Федерации бочча в Казахстане.

Усиление многопланового взаимо-
действия, включая меры по активи-

зации работы с Региональным бюро 
ООН в Алматы, продвижение духовной 
дипломатии, достижение Целей устой-
чивого развития и другие стали клю-
чевыми вопросами в беседе Маулена 
Ашимбаева с генеральным директором 
ЮНЕСКО Одрэ Азуле.

– Для меня большая честь по пору-
чению Главы государства возглавлять 
делегацию Казахстана на 17-х летних 
Паралимпийских играх. В Казахстане 
уделяется особое внимание развитию 
экосистемы параспорта. Наша страна 
разрабатывает национальные стратегии, 
в которых параспорту уделяется приори-
тетное внимание в рамках более широ-
кой политики в сферах спорта и образо-
вания. Мы высоко ценим вклад ЮНЕСКО 
в обеспечение равного доступа к спорту 
для всех, в частности, в рамках флагман-
ской инициативы Fit for Life sport – Спорт 
для жизни, – сообщил Маулен Ашимбаев.

В свою очередь Одрэ Азуле выразила 
заинтересованность в укреплении взаи-
модействия и отметила эффективность 
реализуемых в Казахстане реформ и 
изменений, проводимых на законода-
тельном уровне.

Отметим, вчера паралимпийская 
сборная Казахстана приняла участие в 
церемонии открытия XVII летних Па-
ралимпийских игр в Париже. Между-
народные соревнования продлятся до 
8 сентября. В них примут участие около 
4 400 спортсменов из 182 стран, между 
которыми будет разыграно 549 комп-
лектов медалей.

У национальной сборной Казахстана 
имеется 33 лицензии по 9 видам спор-
та: пара легкая атлетика, пара пауэр-
лифтинг, пара таэквондо, пара настоль-
ный теннис, пара плавание, пара дзюдо, 
пара каноэ, пара пулевая стрельба, во-
лейбол сидя. Причем в таких дисципли-
нах, как пара настольный теннис и пара 
каноэ, казахстанцы принимают участие 
в Паралимпиаде впервые.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

АЭС: СТАБИЛЬНО  
И ЭКОЛОГИЧНО

В ходе заседания Правительства под председательством 
Премьер-министра РК Олжаса Бектенова с участием 
ученых были рассмотрены перспективы развития 
атомной энергетики в стране. В частности, Кабмин принял 
постановление о проведении референдума  
по строительству АЭС.

По итогам обсуждения вопроса министр 
энергетики Алмасадам Саткалиев выступил 
с предложением вынести на рассмотре-
ние проект постановления Правительства 
«О  проекте Указа Президента РК «О про-
ведении республиканского референдума».

– Проведение референдума поможет 
принять взвешенное решение по разви-
тию атомной энергетики и обеспечению 
энергетической безопасности страны. Се-
годня мы стоим на пороге исторического 
события. Без стабильного, экологичного и 
рентабельного электроснабжения мы рис-
куем остаться на обочине истории. Нам, ка-
захстанцам, предстоит принять важное для 
страны решение. Решение, которое опре-
делит наше будущее, – заявил Алмасадам 
Саткалиев.

Глава Правительства Олжас Бектенов 
подчеркнул, что вопрос развития атомной 
энергетики в Казахстане прорабатывается 
давно и перспектива этой отрасли очевид-
на. В стране освоен практически полный 
цикл производства ядерного топлива. На-
работан опыт использования малых реак-
торов, есть специалисты и ученые в данном 
направлении. Помимо этого, ведется обу-
чение кадров.

В этой связи становится закономер-
ным переход на следующий этап развития 
атомной энергетики. Особенно это актуаль-
но на фоне растущей нагрузки на энергети-
ческую инфраструктуру страны. 

Премьер-министр отметил, что уже се-
годня в Казахстане наблюдается дефицит 
энергетической мощности. Если решение 
проблемы не будет найдено сейчас, то для 
дальнейшего роста экономики нужно будет 
закупать большие объемы электроэнергии.

По данным Международного агентст-
ва по атомной энергии, на сегодня в 31 
стране мира эксплуатируется 415 ядерных 
энергоблоков. Ведется сооружение 61 но-
вой атомной станции в 15 государствах, в 
том числе в Китае, Японии, Южной Корее, 
Великобритании и Турции.

Все это обусловлено глобальной повест-
кой углеродной нейтральности, из-за кото-

рой международные финансовые институ-
ты отказываются инвестировать в угольные 
электростанции. 

При этом ВИЭ не могут служить ста-
бильным источником выработки электро-
энергии. Потенциал гидроэлектростанций 
в Казахстане ограничен, поскольку нет 
стольких рек с необходимыми условиями. 
В стране на сегодня проводится работа по 
переводу отдельных ТЭЦ на газ, строятся 
новые парогазовые установки. Но, с учетом 
перспектив роста экономики и населения, 
этого недостаточно для покрытия дефици-
та электроэнергии в будущем. 

Развитие атомной энергетики является 
для нас самым перспективным направле-
нием, подчеркнул глава Правительства.

Современные АЭС оснащены много-
уровневой системой безопасности. В слу-
чае принятия решения о строительстве в 
Казахстане атомной электростанции, ее 
проектирование, строительство и эксплуа-
тация будут осуществляться в соответствии 
со строгими международными стандарта-
ми безопасности МАГАТЭ. Обладая значи-
тельной сырьевой базой, Казахстан будет 
независим от колебаний цен на уран. Это 
позволит обеспечить стабильные и пред-
сказуемые тарифы на электроэнергию. 

– Именно атомная энергетика должна 
стать основой для развития энергоемкой 
экономики, которая позволит достичь более 
высокого уровня жизни населения. Как по-
казывает мировой опыт, атомная энергетика 
стимулирует внедрение инноваций во мно-
гих отраслях экономики, это даст импульс 
развитию отечественной промышленности. 
Поэтому мы не можем оставаться в сторо-
не от источников стабильного и надежного 
энергоснабжения, альтернативы которых у 
нас нет, – отметил Олжас Бектенов.

По итогам рассмотрения вопроса со-
стоялось голосование. Представленный 
проект постановления Правительства был 
поддержан единогласно. Министерству 
энергетики совместно с Аппаратом Прави-
тельства поручено внести проект Указа в 
Администрацию Президента.

ВЫЕЗДЫ ДЕПУТАТОВ

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Депутаты Сената 
Парламента РК продолжают 
совершать рабочие 
поездки по Казахстану. 
Так, сенаторы поговорили 
с местными жителями и 
ознакомились с рядом 
социально важных объектов.

Депутат Сената Бибигуль Жексенбай 
ознакомилась с деятельностью завода 
Metal Former в Астане. Предприятие спе-
циализируется на производстве кровель-
ных и облицовочных материалов. Парла-
ментарий оценила качество продукции 
завода, отметив, что оно не уступает зару-
бежным аналогам.

Однако депутат выразила обеспо-
коенность отсутствием интереса част-
ных коммерческих компаний к покупке  
казахстанской продукции, что создает 
серь езные препятствия для развития 
национальной экономики. Она подчерк-
нула, что многие компании отдают пред-
почтение зарубежным товарам, которые 
нередко являются более дешевыми из-за 
демпинга, что ставит казахстанских про-
изводителей в невыгодное положение. 
Сенатор отметила необходимость созда-
ния условий, которые позволят отечест-
венным предприятиям быть конкуренто-
способными на внутреннем рынке.

– Мы должны искать дополнительные 

возможности для поддержки отечествен-
ных производителей, чтобы они могли 
использовать больше местного сырья. 
Это позволит не только снизить себестои-
мость, но и укрепить национальную эко-
номику, – указала Бибигуль Жексенбай.

Депутат также встретилась со столич-
ными предпринимателями и обсудила 
вопросы устойчивого развития экономи-
ки, совершенствования налогового зако-
нодательства и улучшения социального 
положения граждан.

Сенатор отметила, что поддержка 
предпринимательства является важ-
ным фактором для решения социальных 
проб лем, сокращения безработицы и 
обеспечения стабильных пенсионных и 
медицинских страховых выплат. Благода-
ря развитию малого и среднего бизнеса, 

различные категории граждан, включая 
пенсионеров, молодежь и многодетные 
семьи, получают возможность зарабаты-
вать на достойную жизнь.

Бибигуль Жексенбай также высказалась 
о важности ускоренного экономического 
роста, подчеркнутого в Послании Прези-
дента, отметив, что для достижения устой-
чивого роста на уровне 6–7% необходимо 
развивать предпринимательство и совер-
шенствовать налоговое законодательство.

В свою очередь депутат Сената Сергей 
Карплюк посетил Федоровский район 
Костанайской области. Сенатор осмотрел 
новый фельдшерско-акушерский пункт в 
селе Придорожное, Джаркульский элева-
тор, жилой дом для медицинских работни-
ков и школу имени Абая. Парламентарий 
также ознакомился с ходом ремонтных 

работ дороги по улице Тимирязева в селе 
Федоровка и результатами работ програм-
мы «Ауыл – Ел бесігі» в селе Приозерное.

В ходе встречи с депутатами районно-
го маслихата сенатор обсудил вопросы 
социально-экономического развития рай-
она, включая обеспечение сельчан водой, 
участие населения в льготном кредитова-
нии и привлечение узкопрофильных спе-
циалистов в районную больницу.

В Карасуском районе Костанайской 
области парламентарий встретился с на-
селением и депутатами маслихата, обсу-
див улучшение благосостояния сельских 
жителей. Сенатор отметил, что государст-
вом принимаются беспрецедентные меры 

в сферах сельского хозяйства, образова-
ния, здравоохранения и развития инфра-
структуры для улучшения условий жизни 
в сельской местности. Эти меры уже на-
чинают давать позитивные результаты, 
способствуя развитию села.

Кроме того, Сергей Карплюк ознако-
мился с деятельностью ТОО «Astana Grand 
Trade» в селе Койбагор и ходом строи-
тельства физкультурно-оздоровительного 
комплекса, а также ремонтом дороги Ка-
расу – Большая Чураковка. Парламента-
рий также встретился с жителями микро-
района «Таза бұлақ» в селе Алтынсарино, 
посетил инфраструктурные объекты и 
жилые дома, пострадавшие от паводков.
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– На данный момент поручение Главы 
государства выполняется не в полном 
объеме. Из 7 474 школ страны пищеблоки 
имеют только 6 790, и, хотя большинство 
учащихся обеспечены горячим питанием, 
проблемы сохраняются. Отсутствие фи-
нансирования, нехватка необходимых по-
мещений и санитарных условий, а также 
сложности с транспортировкой питания в 
отдаленные населенные пункты создают 
серьезные препятствия для организации 
качественного питания. Особую тревогу 
вызывает тот факт, что множество нару-
шений выявляется уже на стадии полу-
чения разрешительных документов, что 
свидетельствует о необходимости более 
строгого контроля, – сказала она.

В ответ председатель КПК заявил, что 
следует ужесточить меры к недобросо-
вестным поставщикам продуктов питания, 
в том числе включать их в «черные спис-
ки» и навсегда лишать права заниматься 
обеспечением школьного питания.

– Не нужно церемониться. Одиоз-
ные поставщики выигрывают тендер, а 
потом начинают оформлять документы. 
Это вообще нонсенс. Такие компании 
просто не должны допускаться до тенде-
ров. Да, 4 года действовал мораторий на 
плановые проверки субъектов малого и 
среднего бизнеса, однако по заявлениям 
они вполне могли быть. Не нужно ждать, 
когда ребенка повезут в больницу. Это 
жизнь, это здоровье детей, и это самое 
святое, что у нас есть. Поэтому здесь нам, 
Комитету партийного контроля, нужно 
очень четко и чутко к этим вещам отно-
ситься, – заявил Павел Казанцев.

Член Комитета, депутат Сената Нур-
торе Жусип обратил внимание на то, что 
сейчас в школьных столовых запрещена 
продажа сладостей, алкогольных и энер-
гетических напитков, фаст-фуда и других 
подобных продуктов. Однако в близле-
жащих магазинах, особенно в сельских 
районах, все эти продукты есть в прода-
же, что является одной из причин, поче-
му некоторые дети не едят в столовых. 

Депутат предложил ограничить продажу 
вредной еды возле школ. Кроме того, се-
натор предложил пересмотреть сущест-
вующее школьное меню.

– В одном из трудов Ыбырая Алтын-
сарина сказано, что в обязательный 
рацион школьников были включены 
кумыс, айран и другие кисломолочные 
продукты. Во время недавних депутат-
ских выездов, когда я был в селе Акте-
рек Алматинской области, я заметил, что 
в их школы и детские сады ежедневно 
поставляются свежие айран, сметана и 
другие молочные продукты, произведен-
ные местными жителями. Это не только 
способствует развитию предпринима-
тельства, но и обеспечивает детей нату-
ральными продуктами. Возможно, стоит 
включить подобные меры в националь-
ные стандарты питания, так как сейчас я 
замечаю, что многие наши дети не пьют 
айран и молоко, не едят сметану, а вме-
сто этого предпочитают разные вредные 
продукты, такие как сладкая газиров-
ка, сухарики или чипсы. Кроме того, в 

школьное меню нужно добавить блюда 
казахской национальной кухни, – сказал 
народный избранник.

В ответ вице-министр просвещения 
Едил Оспан рассказал, что в школах уже 
начата работа по приобщению детей к 
культуре питания, правильному пове-
дению за столом и выбору еды. Что же 
касается блюд казахской национальной 
кухни, то в пилотном режиме они уже 
есть в столовых нескольких школ Астаны 
и Алматы, и сейчас данный вопрос про-
рабатывается министерством совместно 
с Национальной академией питания.

В свою очередь член Комитета, де-
путат Мажилиса, член фракции партии 
«AMANAT» Екатерина Смышляева пред-
ложила провести анализ эффективности 
механизма ГЧП и привлечения частных 
поставщиков питания.

– Когда принималось решение по 
передаче услуг по школьному питанию 
в конкурентную среду, в аутсорсинг, ре-
шалась задача по экономии бюджетных 
средств, а также по поддержке бизнеса. 

Теперь необходимо проанализировать, 
сколько мы вообще сэкономили на этой 
истории. Сейчас нужно понять, какова 
оказалась от этого польза для государст-
венного бюджета, – сказала она.

По итогам заседания члены КПК при-
няли ряд рекомендаций в адрес уполно-
моченных центральных и местных госор-
ганов по внедрению новых механизмов 
контроля и мониторинга для улучшения 
качества школьного питания. В частности, 
необходимо разработать национальные 
стандарты школьного питания, внедрить 
систему по обеспечению безопасности и 
качества продуктов на всех этапах – от 
производства до доставки в школы.

Кроме того, Комитет настаивает на не-
обходимости повышения квалификации 
работников школьных столовых с при-
влечением профессиональных дието-
логов и нутрициологов. Также партийцы 
предложили рассмотреть возможность 
возвращения процесса закупа питания 
для школьных столовых под регулирова-
ние Закона о государственных закупках.

НОВЫЕ ЛИЦА 
АКАДЕМИИ
В Алматы, в здании «Ғылым ордасы», 
состоялось торжественное мероприятие, 
посвященное официальному представлению 
научной общественности вновь избранных 
академиков Национальной академии наук 
Республики Казахстан при Президенте РК. 
В мероприятии приняли участие первые 
руководители и представители 42 вузов 
и 40 НИИ, более 50 молодых ученых, 
а также представители СМИ.

В своей приветственной 
речи президент Национальной 
академии наук РК Ахылбек Ку-
ришбаев подчеркнул важность 
системной реформы в сфере 
науки Казахстана и необходи-
мость создания нового меха-
низма управления, где ученые 
имеют весомый голос. Он отме-
тил, что создание Национальной 
академии наук с приданием ей 
государственного статуса явля-
ется ключевым элементом этой 
новой системы.

Министр науки и высшего 
образования Саясат Нурбек 
в своем видеообращении на-
помнил о поручении Прези-
дента Касым-Жомарта Токаева 
от 1  июня 2022 года повысить 
роль Национальной академии 
наук, придав ей государствен-
ный статус. Он подчеркнул эта-
пы реализации этого поручения, 
включая создание некоммерче-
ского акционерного общества 
«Национальная академия наук 
Республики Казахстан» и при-
дание Академии особого статуса 
при Президенте. Министр также 
отметил важность недавно под-
писанного Закона «О науке и 
технологической политике» как 
главного нововведения в сфере 
науки за последнее время.

Также свою поздравительную 
речь отправил аким города Ал-
маты Ерболат Досаев, в которой 
подчеркнул, что Алматы явля-
ется основным центром науки 
и образования в стране и цели 
Академии тесно переплетают-
ся с основными программами 

развития города. Он поздравил 
новых академиков с их заслу-
женными званиями и выразил 
уверенность в их дальнейшем 
вкладе в развитие отечествен-
ной науки.

Вновь избранным академи-
кам дипломы и нагрудные знаки 
официально вручил вице-ми-
нистр науки и высшего образо-
вания РК Дархан Ахмед-Заки.

По словам организаторов, 
данное событие отметило вы-
дающиеся достижения ученых, 
внесших значительный вклад 
в развитие науки в Казахстане. 
Оно подчеркнуло важную роль 
науки в развитии страны и оз-
наменовало начало формиро-
вания обновленного состава 
Национальной академии наук 
при Президенте Республики 
Казахстан.

В рамках мероприятия состо-
ялось расширенное заседание 
Совета молодых ученых Нацио-
нальной академии наук. На за-
седании председатель Совета 
молодых ученых Максат Жаба-
гин отчитался о шестимесячной 
работе Совета. Во встрече также 
приняли участие академики, что 
способствовало налаживанию 
преемственности. Молодые уче-
ные обсудили развитие отече-
ственной науки и внесли новые 
предложения.

Стоит отметить, что Нацио-
нальная академия наук является 
высшей научной организацией 
страны, объединяющей веду-
щих ученых и исследователей 
различных областей знаний. 
Академия играет ключевую роль 
в развитии науки, технологий и 
инноваций в Казахстане.

БЕЗОПАСНАЯ ЭНЕРГИЯ 
ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА
В Астане открылась 
Международная выставка 
KazAtomExpo, посвященная 
ядерным технологиям 
и атомной энергетике. В рамках 
мероприятия участникам 
представлены достижения 
Казахстана в сфере атомной 
энергетики и науки, а также 
возможности страны в данной 
отрасли. Выставка также 
продемонстрировала научно-
кадровый потенциал ведущих 
казахстанских вузов, готовящих 
специалистов для атомной 
отрасли.

Человек всегда находился в поиске лучших 
и оптимальных источников энергии и тепла. 
Начиная с далекого каменного века, когда че-
ловек прямоходящий впервые освоил огонь. 
И даже спустя почти полтора миллиона лет, 
вплоть до середины прошлого столетия, когда 
человек начал использовать «мирный атом» 
во благо себе и во благо нашей планеты, че-
ловек все еще продолжает совершенствовать 
подходы в эксплуатации и сохранении энер-
горесурсов.

Тема атомных электростанций и самой ядер-
ной отрасли во всем мире актуальна и по сей 
день. Использование АЭС имеет большой по-
тенциал для обеспечения человечества энерге-
тическими ресурсами на долгие годы. К слову, с 
большой заявкой на экологическую повестку и 
сохранение планеты для наших потомков.

Особенностью KazAtomExpo-2024 стало 
участие ведущих мировых компаний, рас-
сматриваемых в качестве потенциальных 
поставщиков технологий для строительства 
атомной электростанции в Казахстане. В их 
числе – «Китайская национальная ядерная 
корпорация», «Корейская корпорация водных 
ресурсов и ядерной энергии», «Électricité de 
France», а также российская государственная 
корпорация «Росатом». Эти компании пред-
ставили свои инновационные разработки, 
поделились опытом и планами по развитию 
атомной энергетики.

Министр энергетики РК Алмасадам Саткали-
ев отметил важность KazAtomExpo для разви-
тия атомной энергетики страны. Он подчеркнул, 
что атомная энергетика может стать базовым 
источником энергии для Казахстана и способ-
ствовать устойчивому развитию энергетической 
системы. Министр также выделил значимость 
экологических аспектов при использовании 
атомной энергии и напомнил о планируемом 
общенациональном референдуме по вопросу 
строительства атомной электростанции.

– Самое главное из задач – это проведе-
ние общенационального референдума. Мы 
хотим дать возможность каждому гражданину 
высказать свое мнение и определить дальней-
ший путь развития нашей энергетической сис-
темы. Этот референдум станет важным этапом 
в определении будущего атомной энергетики 
в Казахстане, – отметил Алмасадам Саткалиев.

Министр также выразил благодарность 
меж дународным и отечественным партнерам 
за их участие в выставке.

– Мы благодарны нашим участникам за то, 
что они согласились приехать в Казахстан и 
ответить на вопросы казахстанцев по атомной 
энергетике. Их присутствие и готовность обсу-
дить важные вопросы способствуют более глу-
бокому пониманию и оценке возможностей, 
которые открываются перед нашей страной, – 
добавил министр.

Алмасадам Саткалиев также отметил, что 
наша страна уже приняла ряд стратегических 

документов для «низкоуглеродного» развития 
и достижения углеродной нейтральности.

– В этих документах говорится о необходи-
мости увеличения инвестиций в альтернатив-
ные и «зеленые» энергетические технологии 
постепенного сокращения доли угольной ге-
нерации и увеличения доли возобновляемых 
источников энергии и альтернативной энерге-
тики к 2060 году, – сказал он.

Министр подчеркнул, что Казахстан стоит 
перед выбором, который окажет значительное 
влияние на будущее атомной отрасли и устой-
чивое развитие всей энергетической системы 
страны.

– Этот выбор определит, как мы будем 
обеспечивать энергобезопасность и стабиль-
ную генерацию энергии в будущем. Важно, 
чтобы каждый шаг был основан на научных 
данных, международном опыте и принципах 
устойчивого развития, – заключил министр.

Директор департамента атомной энерге-
тики и промышленности Министерства энер-
гетики РК Гумар Сергазин, считает, что на 
меж дународной выставке ядерной энергети-
ки «КазАтомЭкспо» гражданам будет крайне 
полезно воочию увидеть достижения отече-
ственной атомной энергетики и лично озна-
комиться с технологиями, рассматриваемыми 
для строительства АЭС.

– В преддверии референдума мы орга-
низовали данную площадку специально для 
граждан нашей страны, чтобы у них сформи-
ровалось понимание о том, какие будут ис-
пользованы технологии, каких поставщиков 
мы рассматриваем. Также гости выставки мо-
гут лично ознакомиться с иностранными ком-
паниями, включенными в шорт-лист. Помимо 
этого, здесь присутствуют и отечественные 
компании, которые могут продемонстрировать 
наглядно ход эксплуатации урановых рудни-
ков, как ведется непосредственно добыча 
урана, а также как они осуществляют работу 
с ядерным топливным циклом, – отметил он.

Заместитель директора Астанинского фили-
ала Института ядерной физики МЭ РК Дарын 
Боргеков считает, что у граждан появилась 
уникальная возможность прикоснуться и к 
альтернативным продуктам атомной промыш-
ленности.

– Помимо АЭС, среди атомной промышлен-
ности имеются ведь и продукты, которые так 
же помогают людям в повседневной жизни, но 
имеют несколько иной характер эксплуатации. 
Например, это могут быть и радиофармпре-
параты, которые используют для диагностики 
онкологических заболеваний. Или же источни-
ки ионизирующей энергии, которые использу-
ются для проверки целостности энергосистем. 
Также существует и гидрогелевая продукция, 
которая активно используется в медицине и 
даже в сельском хозяйстве. У атомной про-
мышленности широкий потенциал, – отметил 
он.

Управляющий директор по ядерно-топлив-
ному циклу АО «НАК «Казатомпром» Асет 
Махамбетов отметил, что в случае положи-

тельного решения по проекту строительства 
АЭС в Казахстане «Казатомпром» в лице Уль-
бинского металлургического завода обладает 
необходимыми технологиями и компетенция-
ми для производства нашего отечественного 
топлива и его компонентов.

– С 2021 года на территории Ульбинского 
металлургического завода мы изготавливаем 
готовое ядерное топливо, так называемые 
«тепловыделяющие сборки», которые непо-
средственно загружаются на атомные элект-
ростанции. На данный момент завод должен 
выйти на максимальную мощность, а это 
200  тонн ТВС в год. На сегодня данные ТВС 
успешно экспортируют в Китай, – сказал он.

Одним из ключевых событий выставки 
стало пленарное заседание, на котором вы-
ступили руководители делегаций компаний-
участников. В ходе заседания обсуждались 
актуальные вопросы состояния атомной от-
расли и перспективы строительства атомной 
электростанции в Казахстане, а также разви-
тия мирного использования атомной энергии.

Стоит также отметить, что казахстанские 
университеты готовят будущих специалистов 
для АЭС. Только за последние 10 лет в вузах 
страны было подготовлено более двух тысяч 
бакалавров, около тысячи магистров, а также 
135 докторов для атомной отрасли.

Декан физико-технического факультета 
Казахского национального университета име-
ни аль-Фараби Нурзада Бейсен рассказала, 
что на факультете вот уже более 90 лет гото-
вят физиков-техников. Также она сообщила, 
что с этого года на факультете открыта новая 
образовательная программа по ядерной ин-
женерии.

Нурзада Бейсен считает, что мы должны 
быть независимы в кадровом вопросе в слу-
чае строительства АЭС.

– Если мы строим атомную электростан-
цию, мы не должны полагаться на других в 
вопросе кадров. Нам необходимо готовить 
собственных специалистов и молодых ученых, 
разрабатывать новые учебные программы. К 
тому же у нас есть все возможности. В этом 
контексте очень важно, чтобы наши студенты 
и выпускники проходили стажировки в круп-
ных ядерных центрах для работы на будущей 
атомной электростанции, – отметила Нурзада 
Бейсен.

Кроме того, декан рассказала о том, какие 
условия созданы для повышения квалифика-
ции студентов.

– У нас есть программы двойного диплома. 
Наши студенты обучаются в университетах 
России, Японии, Кореи, Китая. Ежегодно по 
этим программам проходят обучение 10–15 
студентов. Также наши студенты проходят 
стажировку в ЦЕРНе – крупнейшей ядерной 
лаборатории Европы, расположенной в Швей-
царии. В последние годы уделяется большое 
внимание молодым ученым. Это важный шаг 
для повышения академического уровня стра-
ны, – подытожила декан физико-технического 
факультета.
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ГОСУДАРСТВО

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, Алматы

Еркин ДУЙСЕНОВ: «БЕЗ ДЕМОКРАТИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВА МЫ НЕ СМОЖЕМ 
РЕАЛИЗОВАТЬ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
И ПОЛИТИЧЕСКИЕ РЕФОРМЫ»
Казахстан прошел большой путь реформ, направленных 
на построение рыночной экономики. Процессы 
реформирования также затронули и другие сферы 
жизнедеятельности, в том числе и правовую. О смертной 
казни, коррупции и не только мы поговорили с первым 
проректором КазНУ имени аль-Фараби, доктором 
юридических наук, профессором Еркином ДУЙСЕНОВЫМ.

– Еркин Эрманович, в обществе 
все еще обсуждается прошедшая в 
2022 году конституционная реформа. 
Как вы думаете, достигнуты ли цели, 
поставленные в проводимых рефор-
мах?

– В первую очередь хотелось бы 
отметить, что конституционная реформа, 
которая прошла в 2022 году, явилась 
назревшей необходимостью. Общество 
ставило вопрос о необходимости рефор-
мирования Основного закона, поскольку 
он не отвечал интересам и целям, обо-
значенным Президентом Касым-
Жомартом Токаевым в курсе по построе-
нию Нового Казахстана со справедливым 
обществом. Здесь сразу надо подчерк-
нуть, что Глава государства отмечал, что 
политическая модернизация невозможна 
без изменений в законодательстве и 
в первую очередь в конституционном 
законодательстве. А что касается консти-
туционного законодательства в целом, то 
надо отметить, что, конечно же, Консти-
туция принимается на долгий срок, явля-
ется стратегическим политико-правовым 
программным документом, по которому 
на десятилетия, может, и больше должно 
жить общество, развиваться государство. 
Тем не менее, конституционное зако-
нодательство не может быть застывшей 
правовой материей. Оно изменяется в 
соответствии с потребностями общест-
ва, возникают какие-то новые вызовы, 
угрозы, меняются общественные отно-
шения. Поэтому это должно находить 
отражение в том числе и в Основном 
законе – Конституции. Думается, что 
прошедшая конституционная реформа 
решила очень много вопросов, в пер-
вую очередь связанных с политической 
модернизацией и развитием демокра-
тических институтов в нашей стране. Кон-
ституционная реформа поставила точку в 
таком болезненном воп росе, как вопрос 
о земле. Если помните, в 2016-17 годах 
проходили земельные митинги, теперь 
этот вопрос с повестки дня снят по той 
простой причине, что наша Конституция, 
в п. 3, ст. 6 закрепила, что земля, недра 
находятся в собственности государства. 
Тем самым Основной закон поставил 
правовую преграду для приобретения 
земли в собственность иностранными 
гражданами и иностранными юриди-
ческими лицами. Большим прорывом в 
демократизации нашего общества явля-
ется то, что прошедшая конституционная 
реформа восстановила Конституцион-
ный Суд. Теперь граждане имеют право 
обращаться в высший орган конституци-
онного контроля, если полагают, что их 
конституционные права нарушены. Но 
здесь существует определенная про-
цедура, необходимо пройти судебные 
инстанции с тем, чтобы суд убедился и 
доказал, что тот или иной правовой акт 
не отвечает интересам граждан и нахо-
дится в противоречии с положениями 
нашего Основного закона. Такие приме-
ры уже есть в практике Конституционно-
го Суда, поэтому прошедшая в 2022 году 
конституционная реформа, конечно 
же, решила очень многие проблемные 
вопросы. Однако я полагаю, что в целом 
конституционное законодательство в 
будущем должно модернизироваться, 
поскольку построение Нового Казахстана 
как Справедливого государства требует 
в первую очередь от Основного закона, 
чтобы его статьи отвечали тем положени-
ям, которые обозначил Глава государства 
по построению Нового Казахстана как 
Справедливого государства.

– Много дискуссий вокруг отмены 
смертной казни. Хотелось бы услышать 
лично ваше мнение.

– Вопрос является в первую очередь 
правовым. Но здесь необходимо учи-
тывать многие морально-нравственные 

аспекты. На самом деле до 2022 года 
наша Конституция содержала в себе 
положение, согласно которому могла 
применяться смертная казнь, в частности, 
за преступления против человечности, 
геноцид, воинские преступления, но тем 
не менее существовал мораторий на 
применение смертной казни. История эта 
произрастает из права стран Евросоюза. 
Дело в том, что в Евросоюзе смертная 
казнь была отменена. Это мотивируется, в 
частности, с теологической точки зрения, 
тем, что только Бог дает жизнь, и только 
Всевышний имеет право забирать эту 
жизнь. Мы, желая вступить в мировое 
сообщество, так же следуем тем нормам 
и принципам, которыми руководству-
ется Евросоюз. Но я, как ученый-юрист, 
сразу хочу отметить, что есть такие не 
менее развитые страны, как США, Китай 
и другие, где, например, смертная казнь 
применяется и в настоящее время за 
ряд преступлений. С человеческой и с 
гражданской позиции могу отметить, что 
есть преступления, за которые, по моему 
мнению, смертная казнь необходима, я 
имею виду педофилов, детоубийц и т. д. 
Совершение этих преступлений не впи-
сывается ни в какие рамки, противоречит 
существующим взглядам на жизнь, проти-
воречит в целом человеческому облику. 
Лицо, его совершившее, на мой взгляд, 
не имеет морального права на жизнь. 
Конечно же, можно было оставить смерт-
ную казнь и у нас как исключительную 
меру наказания, тем более, я вам привел 
пример такого государства, как США, где 
существуют несколько разновидностей 
смертной казни: и электрический стул, 
и повешение, и введение смертельной 
инъекции и т. д. Поэтому этот вопрос 
достаточно дискуссионный, но, раз мы 
входим в мировое сообщество, конечно 
же, целесообразно руководствовать-
ся теми международными нормами и 
принципами, в соответствии с которыми 
смертная казнь в Казахстане отныне не 
применяется. Это Второй факультативный 
международный протокол.

– Как, по-вашему, можно миними-
зировать такое социальное зло, как 
коррупция?

– Вопрос достаточно интересный и 
поставлен абсолютно правильно, потому 
что коррупция – явление не правовое, а 
социальное. Я думаю, что возникновение 
коррупции во многом связано, по край-
ней мере у нас, в Казахстане, с тем, что, 
когда мы получили суверенитет, наше 
законодательство еще не соответство-
вало тем требованиям, которые предъ-
являются к противодействию коррупции 
в развитых странах. Мы находились в 
поиске оптимальной модели, в том числе 
и в законодательстве, которая может 
поставить заслон коррупции. Коррупция 
существует с тех времен, когда возник-
ли первые государства, государство и 
коррупция – это неразрывно связанные 
явления. Вы понимаете, ведь коррупцию 
еще не удалось победить ни в одной 
стране мира. Это то социальное зло, ко-
торое подспудно функционирует наряду 
с государством, пока есть государство, 
есть государственный аппарат, а если 
есть госаппарат, есть риски того, что кто-
то из чиновников захочет обогащаться 
незаконным путем. Но, на мой взгляд, в 
Казахстане системная борьба с корруп-
цией началась, потому что мы осознали, 
что нужно бороться не с последствиями, 
а с причинами коррупции, то есть не с 
теми результатами, которые наступили в 
результате совершенных коррупционных 
правонарушений, а с предотвращением 
коррупции. То есть речь идет о ликви-
дации условий, которые способствуют 
совершению коррупционных правонару-
шений. Это называется «превентивные 
меры», или «превенция коррупции». 
Здесь надо отметить, что законодательст-
во в этом отношении совершенствуется, 
но, тем не менее, уровень коррупции в 
нашей стране до сих пор настораживает. 

Вы ведь прекрасно знаете, что есть ряд 
стран в мире, которые практически не 
обладают суверенитетом, и причина 
как раз таки в зашкаливающем в этих 
странах уровне коррупции. Коррупция 
ведь посягает не только на экономику 
государства, она по своей природе мо-
рально разлагает людей, и я часто задаю 
вопросы студентам: «Как вы полагаете, 
кто опаснее для общества: вор в законе 
или вор в кресле министра?». Ребята от-
вечают, конечно, вор в кресле министра 
для общества намного опаснее. Почему? 
Потому что он не просто наносит эконо-
мический ущерб, он подрывает у людей 
веру в закон, в справедливость. Сегодня 
для противодействия коррупции недо-
статочно только одних законодательных 
мер, противодействовать коррупции 
должно общество в целом. И здесь очень 
важно отметить, что это должны быть 
меры организационного характера, то 
есть структура государственного управ-
ления должна быть выстроена так, чтобы 
не давать возможности чиновникам 
совершать коррупционное правонару-
шение, это идеологическое направление. 
Если мы не будем разъяснять людям и 
чиновникам в первую очередь о том вре-
де, который наносит коррупция обществу 
и государству, и будущему поколению, то 
преодолеть коррупцию тоже будет доста-
точно сложно. Это меры экономического 
характера, потому что, получая мизерную 
зарплату, чиновник подталкивается тем 
самым к совершению коррупционных 
правонарушений. Это направление, 
конечно же, правовое, где речь идет о 
совершенствовании антикоррупционного 
законодательства. Только путем этих 
комплексных мер мы можем минимизи-
ровать уровень коррупции. Покончить с 
коррупцией еще не удалось ни в одной 
стране мира. Например, даже из средств 
массовой информации мы узнаем, что в 
таких странах, как США, Япония, Син-
гапур и т. д., так или иначе существуют 
коррупционные правонарушения, лица 
привлекаются к ответственности. Конеч-
но же, мы должны использовать опыт 
развитых стран в борьбе с коррупцией. 
В таких странах, как Сингапур и Китай, 
борьба с коррупцией идет достаточно 
успешно, особенно показателен опыт 
Сингапура. Сегодня Сингапур – процве-
тающая страна. Отсюда возникает другой 
вопрос: насколько целесообразно ужес-
точать меры наказания за коррупцию? 
Сегодня мы должны исходить из того, 
что все похищенное у народа Казахстана 
должно быть возвращено народу и госу-
дарству. Но, тем не менее, либерализация 
уголовного законодательства за корруп-
ционные правонарушения, на мой взгляд, 
недопустима. Мы не можем смягчать 
наказание за коррупционные правона-

рушения. Вы прекрасно понимаете, что 
уровень коррупции достаточно высокий 
в Казахстане, и если не применять очень 
жесткие меры за совершение коррупци-
онных правонарушений, то остановить 
рост коррупции будет достаточно сложно. 
Я был и являюсь сторонником того, что 
необходимо ужесточение наказания за 
совершение коррупционных правонару-
шений.

– «Демократия – это диктатура за-
кона», – лозунг, который Глава государ-
ства обосновывает и проводит в жизнь. 
Как бы вы могли прокомментировать 
данный лозунг?

– Этот постулат, что демократия – 
это диктатура закона, на самом деле 
актуален и не только у нас в Казахстане, 
он актуален во многих странах, особенно 
образованных на постсоветском про-
странстве. Сегодня мы берем за эталон 
ряд стран, Евросоюз, США, говорим, что 
там уровень демократии достаточно 
высок. Да, это так, но не надо забывать 
того, что демократия в этих странах 
имеет многовековые традиции. Всего 
30 лет, как мы приобрели суверенную 
государственность. Поэтому, перейдя из 
тоталитарного государства, из Советского 
Союза, в демократическое государст-
во, мы должны четко осознавать, что 
демократия – это не есть вседозволен-
ность. Закон стоит всегда выше, в том 
числе и в демократически развитых 
странах. В первой статье первого пункта 
Конституции мы прописали, что Казах-
стан утверж дает себя демократическим 
правовым, светским и социальным госу-
дарством. То есть мы должны построить 
такое демократическое государство, 
которое будет служить всему народу. 
Государство в первую очередь должно 
защищать интересы народа и выра-
жать его интересы. И здесь мы должны 
понимать, что вседозволенность – это 
не есть демократия. Демократия – это 
жесткое соблюдение законов, всего того, 
что прописано в законе. Именно в законе 
выражается воля всего народа, а законы 
наши достаточно демократичны. Полная 
реализация норм законов является осно-
вой развития демократии. Достижением 
в развитии демократических институтов 
явилось воссоздание Конституционно-
го Суда. То есть граждане в результате 
конституционной реформы 2022 года 
получили право обращаться в Конститу-
ционный Суд. Здесь необходимо исхо-
дить из того, что демократия возможна 
там, где есть развитое гражданское 
общество, то есть общество всесторонне 
развитых людей, занимающих активную 
гражданскую позицию в политическом, 
правовом и культурном отношении. И 
другой момент связан с нашей нацио-

нальной ментальностью, то есть мы, на-
ходясь на пути построения демократиче-
ского общества, должны учитывать наши 
традиции, обычаи, язык и т. д. Поэтому 
путь построения демократии в Казахста-
не достаточно сложный. Но его предстоит 
пройти, потому что без демократизации 
общества мы не сможем реализовать 
экономические и политические реформы. 
Только в подлинно демократическом 
обществе главным мерилом справедли-
вости является право, закон.

– В период «Старого Казахстана» 
правовой нигилизм в обществе достиг 
критического уровня. Люди перестали 
верить в право, в закон, что явилось 
следствием социальной несправедли-
вости. Как обстоят дела на сегодняшний 
день?

– Я с вами согласен в той части, что 
на самом деле на определенном этапе 
уровень правового нигилизма в обще-
стве достиг критической планки. С чем 
это связано? Это связано с тем, что люди 
перестали верить в закон. На простом 
языке это может звучать так: человек, 
прекрасно зная свою правоту, обраща-
ется в суд. Но суд принимает неправо-
мерное решение. Естественно, любой 
человек, гражданин начинает терять 
веру в закон. Он идет в государствен-
ные органы, в акимат за защитой своих 
прав, там сталкивается с бюрократией, 
опять-таки пропадает вера в справед-
ливость. Почему наш Президент Касым 
Жомарт Кемелевич Токаев обозначил 
приоритетом необходимость построения 
справедливого общества? Потому, что в 
Новом Казахстане должно быть общест-
во, где действует верховенство права. А 
если нарушаются права, то, естественно, 
уровень правового нигилизма возрастает. 
Сюда надо присовокупить и недостаточ-
но высокий уровень правовой культуры 
наших граждан. Сегодня люди лишь име-
ют общее представление о Конституции, 
законах, о возможности защищать свои 
права. Поэтому ликвидация правовой 
безграмотности – это одно из приори-
тетных направлений в деятельности 
государства и его органов по преодо-
лению правового нигилизма. Второй 
момент – принятие судами, госорганами 
правомерных, справедливых решений – 
это гарантия того, что общество начнет 
верить в правду, в справедливость, в 
закон. В этом направлении предстоит 
провести достаточно большую работу, и 
здесь большая нагрузка должна лечь как 
раз таки на юридическое сообщество, 
которое путем агитации и пропаганды 
должно ликвидировать правовую без-
грамотность населения. При этом важно, 
чтобы люди поверили в то, что право, 
закон реально существуют и справедли-
вость есть. Вот тогда правовой нигилизм 
начнет спадать, тогда люди снова начнут 
верить в закон.

– Можем ли мы говорить, что наша 
Конституция остается одной из самых 
демократичных и прогрессивных на 
пространстве СНГ?

– Я могу сказать, что наша Конститу-
ция в части ее содержательной стороны 
на самом деле достаточно демократична. 
Я привел пример, процитировав первый 
пункт первой статьи Конституции. Вторым 
пунктом данной статьи установлено 
решение наиболее важных вопросов го-
сударственной жизни демократическим 
путем. Это на самом деле показатель 
того, что мы стоим на пути построения 
демократического государства. Да, в 
этом отношении, конечно же, формально 
наша Конституция является достаточ-
но демократичной, но, тем не менее, 
хотелось бы отметить то, о чем я говорил 
в начале: совершенствование консти-
туционного законодательства должно 
быть и дальше направлено на развитие 
демократических институтов. Прошед-
шая конституционная реформа в части 
избирательной системы существенно 
демократизировала наше общество. Если 
раньше человек шел и голосовал за по-
литическую партию, списков кандидатов 
которой он, может, и не видел, то сегодня 
благодаря политической воле Прези-
дента у нас функционирует смешанная 
избирательная система. Одна треть наше-
го Парламента формируется по мажори-
тарной системе, то есть люди голосуют 
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Тамара РАСТЕГАЕВА,  
Мангистауская область

«ОТПАН»:  
МОДЕРНИЗАЦИЯ ШКОЛ
В Мангистау стартовал проект по повышению  
качества образования
В этом году впервые в Мангистауской области реализуется проект «Отпан», 
направленный на модернизацию системы школьного образования. Основная цель 
проекта – создание 50 опорных школ в регионе и повышение качества образования 
посредством комплексных механизмов методической поддержки в сотрудничестве 
с ведущими школами страны.

Аким Мангистауской области Нурда-
улет Килыбай ознакомился с состоянием 
сельских школ, расположенных в отдален-
ных населенных пунктах и включенных 
в проект «Отпан». Сначала глава регио-
на посетил Шахтинскую школу в Тупка-
раганском районе. Проектом охвачены 
около 700 учащихся и более 80 учителей, 
планируется модернизация примерно  
17–19 учебных классов и лабораторий.

Кроме того, Нурдаулет Килыбай озна-
комился с подготовкой к новому учебно-
му году школы имени Абиша Кекилбаева 
в селе Онды Мангистауского района. 
Здесь в проекте «Отпан» принимают 

участие около 270 учащихся и порядка 
40 учителей, планируется обновить свы-
ше 16 учебных классов и лабораторий. 
Стоит отметить, что в уникальном про-
екте, который стартовал в преддверии 
нового учебного года, примут участие 
50 школ городов Актау и Жанаозен, Бей-
неуского, Мунайлинского, Мангистау-
ского, Тупкараганского и Каракиянского 
районов. В образовательных учрежде-
ниях запущена программа обновления 
материальной базы, повышения квали-
фикации учителей, а также развития ме-
тодических центров районов и области. 

Список школ, участвующих в проекте 
«Отпан», опубликован на сайте furo.kz.

В рамках проекта планируется охватить 
более 60 тысяч учащихся 50 школ, подго-
товить около 7 тысяч учителей, админи-
страторов школ, психологов, методистов, 
специалистов отделов образования.

На начальном этапе был проведен 
анализ состояния зданий школ. В ре-
зультате была организована работа по 
обновлению материально-технической 
базы классов. Во-вторых, определены 
профессиональные потребности учите-
лей. Повышение квалификации педаго-

гов ведется посредством специальной 
учебной программы, подготовленной 
группой тренеров и экспертов Назарбаев  
Интеллектуальных школ и лицеев 
«Білім-инновация». Следующее направ-
ление – дальнейшее сопровождение 
педагогов и учащихся в школах.

Проект реализуется областным управ-
лением образования и Фондом устойчи-
вого развития сферы образования.

– Работа по повышению квалифи-
кации учителей в регионе началась в 
июне. Семинары и тренинги проводятся 
по 13  предметам, таким как педагогика 
и психология начальной школы. Следу-
ет отметить, что большая часть затрат в 
рамках проекта «Отпан» покрывается за 
счет спонсорской помощи предпринима-
телей. Каждой школе-участнице выдается 
170 млн тенге от спонсоров на обновле-
ние материально-технической базы и по-
вышение профессиональной квалифика-
ции учителей. Кроме того, на ремонтные 
работы в зданиях объектов образования 
областным акиматом выделено 1,5 млрд 
тенге, – рассказала руководитель управ-
ления образования Мангистауской обла-
сти Динара Жумашева.

Срок реализации проекта – два года, 
в рамках дополнительного года предус-
мотрена работа по сопровождению пе-
дагогов.

НОВАЯ ДОРОГА РАДУЕТ ГЛАЗ
Строительство дороги республиканского значения «Казталовка – Жанибек – граница 
РФ», затянувшееся на четыре года, близится к завершению. Недавно был открыт 
участок дороги на отрезке 95–138 км трассы. Теперь жители самых дальних районов 
области – Казталовского, Жанибекского, Бокейординского – смогут доехать до Уральска 
за 4-5 часов в любую погоду.

Сельчане не скрывают своей радости. 
Ведь раньше им приходилось тратить по 
12 часов на дорогу в областной центр и 
то при условии хорошей, сухой погоды. 
Небольшой дождь превращал дорогу в 
непроходимую топь. Теперь новая трас-
са радует глаз, и водители вздохнули с 
облегчением. На участке дороги общей 
протяженностью 42,2 км уложено по-
рядка 100 тысяч тонн асфальтобетонной 
смеси. Успешно завершены работы по 
устройству конструктивных слоев дорож-
ной одежды, включая два слоя асфальто-
бетонного покрытия, а также завершено 
устройство 17 водопропускных труб.

– В весенний, осенний, зимний пери-
оды сложно, порой и невозможно было 
добраться по этой трассе до Уральска. 
Люди даже летом в дождливую погоду 
не выезжали. В этом году строитель-
ство дороги завершается, проезд бу-
дет открываться по частям. Проведена 
огромная работа. Стоимость данного 
проекта – 12,5 млрд тенге. В ходе реа-
лизации проекта были затруднения, ко-
торые затянули сроки строительства, но, 
несмот ря на все сложности, капитальный 
ремонт автотрассы на участке Казталов-
ка  – Жанибек, порядка 158 км, завер-
шен, – сказал советник председателя АО 
НК «КазАвтоЖол» Марат Махамбетов.

Он отметил, что в ЗКО инертный ма-
териал ввозился из Актобе через Астра-
хань, Атырау и РФ. Вагонов было мало, на 
весь путь уходило до полутора месяцев. 
К тому же дорожали и другие строитель-
ные материалы. После того, как было по-
лучено разрешение на ввоз материалов 
напрямую из России, дела пошли намно-
го быстрее. Даже битумный материал 
тоже завозится сейчас из России, так как 
везти строительные материалы за 500 км 

из Уральска долго и дорого. На участке 
было задействовано около 85 единиц 
специализированной дорожно-строи-
тельной техники и более 150 человек 
персонала. В настоящее время продол-
жаются работы по укреплению обочин, 
устройству съездов и обустройству доро-
ги, в том числе по установке дорожных 
знаков и нанесению разметки. В рамках 
проекта предусмотрено устройство пло-
щадки для отдыха с установкой модуль-
ных санитарно-гигиенических узлов.

– Это третий участок автомобильной 
дороги республиканского значения – 
95–138 км, который строила подрядная 
компания ТОО «Теміржол жөндеу». Так-
же подготовлен участок для строительст-
ва дорожно-эксплуатационного пункта, 
который будет заниматься содержанием 
данного участка дороги. Он находится 
в 100 км от Сайхина и Казталовки и в 
43 км от Жанибека. Подведены газ, вода, 
электричество. В конце октября плани-
руется открытие участка трассы 0–95 км, 
который строит компания ТОО «Uniserv». 
Участок Унеге – Бисен – Сайхин будет 
сдан до конца текущего года, – пояснил 
Марат Махамбетов.

Заместитель акима области Тлепбер-
ген Каюпов выразил слова благодарно-

сти работникам строительной компании 
и от имени акима области Наримана 
Турегалиева вручил благодарственные 
письма лучшим специалистам-дорожни-
кам. Экспертиза качества строительных 
материалов и самой дороги проводи-
лась специалистами областного филиала 
Национального центра качества дорож-
ных активов.

– Дорога состоит из пяти слоев общей 
толщиной 80 см. Каждый слой проверял-
ся работниками, если были недочеты, то 
они устранялись по ходу строительства 
дороги, – пояснил директор областного 
филиала Национального центра качест-
ва дорожных активов Рафис Зинетов.

Общая стоимость всего проекта ав-
тодорог республиканского значения 
«Казталовка – Жанибек – граница РФ» 
и «Унеге – Бисен – Сайхин» до коррек-
тировки составляла 55 млрд тенге, после 
корректировки – 81,7 млрд тенге. Про-
ектом также предусмотрены скотопрого-
ны, автобусные остановки в населенных 
пунктах, площадки отдыха с беседками 
и эстакадой, установка дорожных зна-
ков, ограждений, автопавильонов, сани-
тарно-гигиенических узлов, нанесение 
разметки. Полное завершение проекта 
запланировано на конец 2024 года.
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за определенно конкретное лицо, зная 
его биографию, характеристику, зная его 
вклад в развитие общества, государства, 
зная, что этот человек не замешан по 
крайней мере ни в каких коррупционных 
скандалах. Вот вам пример того, как на 
самом деле происходит демократизация 
казахстанского общества благодаря кон-
ституционной реформе. На самом деле 
демократические институты мы должны 
развивать и дальше, это и многопартий-
ность, и развитое гражданское общество, 
та же самая выборность акимов. Это 
показатель того, что демократия поэ-
тапно, так или иначе внедряется в наше 
общество и она закладывается в созна-
ние людей. То есть сегодня гражданин 
Казахстана уже может позволить себе то, 
чего он не мог позволить несколько лет 
назад. Он может спокойно высказывать-
ся, излагать свою точку зрения, позицию, 
может баллотироваться в депутаты в том 
месте, где он проживает. Процесс демо-
кратизации в нашей стране прогресси-
рует, и Конституция создает условия для 
развития этого процесса.

– Согласны ли вы с мнением, что 
чиновники оторвались от народа. И что 
нужен новый закон о госслужбе?

– Я согласен в части того, что на 
самом деле сегодня существует некая 
преграда между гражданами и чинов-
никами. Мы пытаемся разбюрократизи-
ровать наш госаппарат, но я думаю, что 
и сегодня он еще достаточно сильно 
бюрократизирован. Решать вопросы для 
простых граждан достаточно сложно, 
поэтому существует программа, которая 
предполагает функционирование «одно-
го окна», например, где человек при-
ходит и получает все необходимые ему 
документы и справки. Это первое, второе 
то, что чиновники оторваны от народа, 
возможно, заключается еще и в том, что 
у населения нет еще более тесного кон-
такта с чиновниками, которые отвечают 
за определенные конкретные участки 
работы и находятся в постоянном поле 
зрения граждан. И здесь, конечно же, не-
обходимо установить более тесные свя-
зи между гражданами и госаппаратом. 
Что касается Закона о госслужбе. Закон 
этот был принят в 2015 году и был пре-
зентован как один из лучших на постсо-
ветском пространстве, но показателем 
того, что закон является добротным, что 
на самом деле отвечает всем требова-
ниям, предъявляемым к законам, что он 
обслуживает интересы народа, является 
его стабильность. А любой закон доло-
жен быть направлен в первую очередь 
на то, чтобы регулировать общественные 
отношения и соответственно обслужи-
вать интересы всего народа. Но количе-
ство изменений, которые за девять лет 
функционирования этого закона были 
внесены в него, говорит об обратном. 
Закон – это нормативный правовой акт, 
принимаемый на долгосрочную перспек-
тиву, обладающий высшей юридической 
силой, выражающий волю народа, и 
его нормы рассчитаны на многократ-
ные применения. Но, если эти нормы 
меняются десятками, ежегодно, говорить 
о какой-то стабильности этого закона 
не приходится, то есть изначально были 
допущены определенные конкретные 
ошибки при принятии этого закона. Они 
исправляются путем внесения в него 
изменений, дополнений, включения 
других норм, но это не есть показатель 
стабильности закона. Поэтому норма-
тивно-правовой акт, в частности, Закон 
о государственной службе, я еще раз 
повторюсь, он должен приниматься на 
долгосрочную перспективу, чтобы в него 
часто не вносились изменения. То есть 
в законе, с практической точки зрения, 
должно быть максимально все рассчита-
но. А если в него вносятся бесконечные 
изменения, то это говорит о том, что 
концепция принятия закона содержала в 
себе определенные ошибки, а это недо-
пустимо. Качество принимаемых законов 
должно быть приоритетным направлени-
ем государственной политики. Я думаю, 
что это касается не только законов гос-
службы, но и ряда других нормативно-
правовых актов, которые принимаются, 
потом меняются, упраздняются, и это не 
есть показатель качества работы нашего 
Парламента.

– Какие пробелы вы бы отметили в 
конституционном законодательстве РК?

– Нет предела человеческому совер-
шенству. Автором Конституции является 
народ Казахстана. Прошедшая консти-
туционная форма устранила некоторые 
пробелы, которые имели место быть. Она 
создала условия для дальнейшего разви-
тия текущего законодательства. Но, тем 
не менее, она затронула лишь одну треть 
нашего Основного закона. Я, как ученый-
государствовед, как юрист, полагаю, что 
некоторые вопросы правового регули-
рования общественных отношений, за-
крепленные в Конституции, должны быть 
все-таки модернизированы. Например, 
общеизвестно, что наука – это движущая 
сила прогресса, что научный потенци-
ал – это самое большое достояние го-
сударства. Так, в Сингапуре нет никаких 
природных ресурсов, ни пресной воды, 

никаких богатств, но это экономически 
развитое государство. У нас вся таблица 
Менделеева, но мы не можем сделать 
экономический рывок. Сегодня Глава 
государства уделяет много внимания 
развитию науки, и это правильно. Принят 
новый закон о науке и технологической 
политике. Но, на мой взгляд, главное – 
закрепить в Конституции положение, 
которое более широко регламентирует 
функционирование и развитие науки в 
нашей стране. К примеру, п. 1, статьи 20 
нашей Конституции гласит: «Свобода 
слова и творчества гарантируется». В 
этом положении закреплено все кон-
ституционно-правовое регулирование 
науки. Согласитесь, этого мало. В других 
странах, даже у наших соседей – России, 
Кыргызстана, Узбекистана, Беларуси, 
Армении – прописано, что государство 
гарантирует развитие науки, государство 
создает условия для того, чтобы наука 
развивалась. Государство на постоянном 
контроле держит условия труда ученых, 
это все прописано в конституциях. У нас 
всего несколько слов: «Свобода слова 
и творчества гарантируется». Этого, ко-
нечно же, недостаточно. Я полагаю, что в 
данном случае должно быть достаточно 
более широкое конституционно-право-
вое регулирование общественных отно-
шений, которые регулируют сферу науки. 
Другой вопрос, который, на мой взгляд, 
требует пересмотра, это статья 24, пункт 
1, где прописано: «Каждый имеет право 
на свободу труда, свободный выбор 
рода деятельности и профессии». Но 
что такое «свобода труда»? Я полагаю, 
что это право работать или не работать. 
Государство тем самым сказало: «Вы все 
имеете право на свободу труда, хотите 
работайте, хотите нет». У государства не 
стало ответственности за реализацию 
гражданами этого права. Я вам скажу 
больше, международные документы, 
которыми мы руководствуемся, это 
Всеобщая декларация прав человека, 
это Международный пакт о социальных 
и экономических правах, там нет слова 
«свобода», там прописано прямо: «Каж-
дый имеет право на труд». Если будет 
такая формулировка у нас в Конститу-
ции, то у государства сразу возникает 
обязанность предоставить гражданам 
возможность реализовать свое право на 
труд, то есть создавать рабочие места. 
Я понимаю, что в начале 90-х, на заре 
нашего суверенитета, у государства 
не было возможности гарантировать 
всем без исключения гражданам право 
на труд, обеспечивать их рабочими 
местами. Поэтому и пошла такая форму-
лировка, но сегодня Казахстан в эко-
номическом отношении более сильное 
государство, и социальное право на труд 
должно быть изложено именно в таком 
варианте Конституции. Тогда соответ-
ственно у государства и его органов 
возникнет обязанность создать условия, 
чтобы граждане могли реализовать это 
право на труд. Кстати, в Конституции 
Республики Беларусь два года назад 
прошла конституционная реформа, и там 
уже прописано: «Каждый имеет право 
на труд».

Еще один вопрос, который я хотел бы 
осветить, это вопрос, связанный с нашей 
нравственностью, духовностью. Мы, 
казахи, являемся приверженцами тради-
ционных семейных отношений. Сегодня 
в нашей Конституции прописано: «Брак 
и семья, материнство, детство, отцовство 
находятся под защитой государства». Од-
нако тенденция развития ЛГБТ сущест-
вует. Так, узаконение на Западе однопо-
лых браков, усыновление, удочерение 
однополыми супругами, если их можно 
так назвать, детей – свершившийся факт. 
Это все чуждо нашему менталитету. Но 
тенденция имеет место быть, потому что 
мы являемся составной частью миро-
вого сообщества. Однако мы никогда 
не воспримем подобное в качестве 
нормы поведения. Это может привести к 
социальному взрыву. Конституции стран 
ЕАЭС в ходе последних конституцион-
ных реформ поставили этому явлению 
правовую преграду. Везде прописано: 
«Брак – как союз мужчины и женщины – 
защищается государством». Тем самым 
поставлена правовая преграда чуждым 
нашему народу и нашим нравственным 
ценностям явлениям. Я полагаю, что и 
мы обязаны сделать это в ближайшее 
время, иначе возможен в обществе 
социальный взрыв. Такие коллизии, к 
сожалению, имеют место быть в нашей 
действующей Конституции. Конституци-
онная реформа, прошедшая в 2022 году, 
решила очень многие важнейшие вопро-
сы общественной жизнедеятельности. В 
том числе связанные и с демократизаци-
ей нашего общества. Но нам предстоит 
решить еще очень многое, и это возмож-
но лишь путем дальнейших внесений 
изменений и дополнений в Конститу-
цию. А еще лучше путем проведения 
очередной конституционной реформы, 
которая сразу же выявит все эти пробе-
лы и ликвидирует их. Тогда мы получим 
Основной закон, который на долгие 
годы определит стратегию развития 
нашего государства и народа, создаст 
благоприят ные условия для позитивного 
развития текущего законодательства.

ОБРАЗОВАНИЕ

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

Аида ГАЛИЕВА, Уральск
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ «ОДНО СЕЛО – ОДИН ПРОДУКТ»

Раушан ДЖАПАРОВА, Астана

Сауле КУСАИНОВА, Кокшетау

Канат САРИН, Астана

ПРОГНОЗ СПОКОЙСТВИЯ
Кабмин представил 
прогноз социально-
экономического развития 
Казахстана на ближайшие 
пять лет. Согласно ему, 
среднегодовой рост 
экономики страны на 
ближайшую перспективу, 
до 2029 года включительно, 
может составить 5,4%. 
Цена на нефть в этот 
период берется из расчета 
в среднем 75 долларов 
за баррель, а средняя 
прогнозная инфляция – 5,6%.

Помимо пятилетнего прогноза, на за-
седании Правительства во вторник рас-
сматривался еще один документ – про-
ект закона о республиканском бюджете, 
который, как известно, разрабатывается 
на трехлетний период. По словам ви-
це-премьера, министра национальной 
экономики Нурлана Байбазарова, про-
гноз бюджета формировался на основе 
ожиданий международных финансовых 
организаций по росту мировой экономи-
ки и конъюнктуры на внешних товарных 
рынках. Например, МВФ ждет, что миро-
вая экономика в 2025 году вырастет на 
3,3%, а консенсус-прогноз мировой цены 
на нефть на этот же год составит 78 дол-
ларов за баррель.

«В зависимости от изменений внешних 
параметров рассмотрены три сценария 
развития. При базовом сценарии предла-
гается средняя цена на нефть на уровне 
75 долларов США за баррель. По прогнозу 
реальный рост ВВП в 2025 году составит 
5,6%, среднегодовой рост ВВП за 5 лет – 
5,4%. Инфляция определена на уровне 
5,5–7,5% в 2025 году, 5–6% в 2026 году с 
последующим снижением до 5% в 2027–
2029 годах», – поделился выкладками 
министр нацэкономики.

На основе этих макроэкономических 
ожиданий был сформирован и прогноз 
бюджетных параметров на 2025–2027 
годы. Так, доходы республиканского бюд-
жета (без учета трансфертов) по прогно-
зам составят в 2025 году 15,6 трлн тенге, 

или 10,4% к ВВП, в 2026 году – 16,7 трлн 
тенге (9,9% к ВВП), в 2027 году – 18,2 
трлн тенге (9,6% к ВВП). Помимо этих де-
нег, в 2025 году будет направлен целевой 
трансферт из Национального в бюджет 
в объеме 3 250 млрд тенге в 2025 году. 
Их целевое назначение – финансирова-
ние социально значимых и стратегически 
важных инфраструктурных проектов, а 
также поддержание уровня регионально-
го роста.

Устанавливаемый Правительством 
объем гарантированного трансферта из 
Нацфонда в бюджет исходит из опреде-
ляемой цены отсечения на нефть: в 2025 
году это будет 42,3 доллара за баррель, в 
2026–27 годах – 41 и 39,4 доллара соот-
ветственно. Таким образом, размер гаран-

тированного трансферта в республикан-
ский бюджет в 2025–2027 годах.

Представляя проект трехлетнего бюд-
жета, министр финансов Мади Такиев со-
общил, что поступления в бюджет в 2025 
году с учетом трансфертов прогнозиру-
ются на уровне 21,7 трлн тенге (2026 год 
– 19,4 трлн тенге, 2027 год – 20,9 трлн 
тенге). Дефицит бюджета на будущий год 
определен на уровне 2,7% к ВВП со сни-
жением к 2027 году до 1,9%.

Расходы бюджета с учетом доходов и 
дефицита на 2025 год планируются с уве-
личением на 1,7 трлн тенге по отношению 
к 2024 году и составят 25,8 трлн тенге.

«Бюджет остается социально ориенти-
рованным. На социальную сферу в 2025 
году будет направлено 9,8 трлн тенге с 
увеличением на 794 млрд тенге по отно-
шению к 2024 году. Так, средства пойдут 
на индексацию социальных выплат на 
средний уровень инфляции. Кроме того, 
увеличится количество грантов, вырастут 
в среднем на 15–20% стипендии студен-
тов вузов. Вырастит охват населения ме-
дицинской помощью в рамках ГОБМП и 
ОСМС», – отметил министр финансов.

Кроме того, бюджетом предусмотрены 
2,1 трлн тенге на поддержку реального 
сектора экономики. В том числе 635 млрд 
тенге пойдут на агропромышленный ком-
плекс в виде льготного кредитования 
весенне-полевых и уборочных работ, 
кредитования крупных инвестиционных 
проектов по опыту Северо-Казахстанской 
области и прямого субсидирования АПК. 

Еще 568 млрд тенге отведут для транс-
портной инфраструктуры республикан-
ского значения. Это содержание более 18 
тысяч километров дорог, реконструкция 
10 проектов автомобильных дорог ре-
спубликанского значения за счет займов 
под государственную гарантию и обнов-

ление парка подвижного состава желез-
нодорожных вагонов в количестве 7 292 
единиц.

На поддержку предпринимательства, 
малого и среднего бизнеса будет направ-
лено 204 млрд тенге. Средства пойдут на 
субсидирование ставки вознаграждения 
на погашение принятых обязательств по 
кредитам субъектов частного предприни-
мательства, оказание операторских услуг, 
а также оздоровление и усиление пред-
принимательского потенциала.

В целом, прогнозируя пятилетний гори-
зонт социально-экономического развития 
страны, Правительство ожидает сравни-
тельно оптимистических итогов. До 2029 
года экономика в среднем будет расти на 
5,4%, казахстанская нефть будет находить-
ся в коридоре, определяющем среднюю 
цену в 75 долларов за баррель, а средняя 
инфляция ожидается в пределах 5,6%.

«Правительством будет продолжена 
работа по проведению согласованной на-
логово-бюджетной, денежно-кредитной и 
отраслевой политики для качественного, 
динамичного развития национальной 
экономики. Представленный проект ре-
спубликанского бюджета направлен на 
полное и своевременное выполнение 
всех социальных обязательств государ-
ства. Перед нами стоит задача по макси-
мально эффективному использованию 
бюджетных средств», – резюмировал 
Премьер-министр Олжас Бектенов. 

При этом следует добавить, что в ав-
густе Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев поручил Правительству повысить 
качество прогнозирования макроэконо-
мических показателей и государственно-
го бюджета, внедрить четкий механизм 
приоритетов по части государственных 
расходов как в центре, так и в регионах. 

Коллаж Олега ЦХАЙ

ВСЕ ЕЩЕ СЫРЬЕВАЯ 
НАПРАВЛЕННОСТЬ
Будучи наиболее развитой экономикой Центральной Азии, богатый нефтью Казахстан 
лидирует в регионе по покупательной способности и играет ключевую роль в бизнесе 
и логистике, связывая материковый Китай и Европу.

УГЛЕВОДОРОДНОЕ 
СТИМУЛИРОВАНИЕ
Анализируя официальные статистиче-

ские данные, можно предположить, что 
сектор углеводородов продолжит стиму-
лировать экономический рост Казахста-
на, демонстрируя умеренное ускорение 
роста в последующие годы. Тем не менее 
высокая инфляция, растущие процентные 
ставки и последствия российско-украин-
ского конфликта могут отрицательно по-
влиять на ситуацию в Центральной Азии, 
что может негативно сказаться на эконо-
мических перспективах Казахстана, счи-
тают аналитики издания Economy.kz. 

Высокий уровень экономических свя-
зей и близость к России, а также слабые 
темпы роста основных региональных 
партнеров создают значительные риски 
и вызовы для страны. В этой ситуации, 
очевидно, остается заняться реальной ди-
версификацией экономики, делая акцент 
на развитии малого и среднего бизнеса, 
аграрного сектора, всячески стимулируя 
производство продукции с высоким пе-
ределом. Немаловажно также активнее 
раскрывать свой транзитный потенциал. 

Согласно прогнозу МВФ от января 2024 
года, экономика Казахстана прогнозиру-
ется на уровне роста 5,7% в 2025 году. 
Страна стала членом Всемирной торговой 
организации (ВТО) с 30 ноября 2015 года, 
а также является одним из учредителей 
Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС), приняв общую внешнеэкономиче-
скую политику и меры ЕАЭС. Эта органи-
зация применяет меры торговой защиты, 
включая антидемпинговые, антидотаци-
онные и защитные меры для устранения 
негативных последствий, причиненных 
импортом товаров из других стран для 
производителей блока. На конец 2023 
года в ЕАЭС действовало 25 мер торговой 
защиты, в основном в виде антидемпин-
говых пошлин на товары, происходящие 
из Украины, материкового Китая, Малай-
зии, Индии, ЕС и Азербайджана. 

ЕАЭС заключил отдельное соглашение 
о вывозных пошлинах, в котором каждое 

государство – член Союза устанавливает 
свой собственный список товаров, на ко-
торые могут применяться вывозные пош-
лины, и направляет его в Евразийскую 
экономическую комиссию (ЕЭК).

ТОВАРНЫЕ ГРУППЫ
Согласно статистическим данным за 

январь – май 2024 года, объем внешней 
торговли Республики Казахстан составил 
$55,3 млрд, что на 2,16% меньше уровня 
в аналогичный период 2023 года.

За первые 5 месяцев 2024 года Казах-
стан экспортировал во внешний мир про-
дукцию в объеме 63,1 млн тонн на сумму 
$32,5 млрд. Этот показатель представляет 
собой увеличение физических и стои-
мостных объемов на 1,57% и на 1,87% 
соответственно по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023 года. 

Казахстан является крупнейшей в 
мире страной, не имеющей выхода к 
морю. Самыми ценными экспортными то-
варами из Казахстана остаются сырьевые 
товары – нефть, необработанное золото, 
рафинированная медь и прочие.

За рассматриваемый период данная 
товарная группа составила около двух 
третей – 67,8%, то есть $22,02 млрд от 
общего стоимостного объема экспорт-
ных продаж страны. В разрезе физиче-
ских объемов экспорта данный показа-
тель еще более значителен и составляет 
87,4% (55,2 млн тонн). Наименьшую долю 
в экспорте Казахстана занимает товар-
ная группа готовых изделий – 6,6% ($2,1 
млрд) в стоимостном объеме поставок и 
1% (625,8 тыс. тонн) – в физическом.

Последние данные по странам пока-
зывают, что больше половины (67,5%) 
продукции, экспортируемой из Казахста-
на, были куплены импортерами из сле-
дующих стран: Италия (23,6% от общего 
стоимостного объема казахстанского экс-
порта, или $7,7 млрд), Китай (17,7%, или 
$5,8 млрд), Россия (10,4%, $3,4 млрд), Ни-
дерланды (5,8%, или $1,9 млрд), Турция 
(4,0%, $1,3 млрд), Узбекистан (3,4%, $1,1 
млрд), Южная Корея (2,6%, $836,9 млн).

С континентальной точки зрения 49,8%, 
или $16,2 млрд, казахстанского экспорта 
по стоимости было доставлено покупате-

лям в европейские страны, в то время как 
29,6% ($9,6 млрд) было продано азиат-
ским импортерам. Доля стран СНГ в объе-
ме поставок казахстанской продукции по 
стоимости составила 17,7%, или $5,7 млрд. 

За период с января по май 2024 года 
Казахстан достиг торгового излишка (то 
есть так называемого чистового торгового 
сальдо, которое определяется путем рас-
чета разницы между стоимостью общего 
экспорта страны и стоимостью ее общего 
импорта) в $9,6 млрд, что на 33,4% боль-
ше по сравнению с $7,2 млрд в анало-
гичном периоде 2023 года. Страна имеет 
значительные положительные чистые 
экспортные сальдо в международной 
торговле сырьевыми продуктами – $20,5 
млрд. В свою очередь эти денежные по-
токи свидетельствуют обо все еще сырье-
вой ориентированности казахстанского 
экспорта, отмечают аналитики.

ИСТОРИЧЕСКИЕ ПАРТНЕРЫ
За январь – май 2024 года импорт 

Казахстана составил 15,96 млн тонн на 
сумму $22,9 млрд. По сравнению с анало-
гичным периодом 2023 года физические 
объемы поставок из внешнего мира в Ка-
захстан выросли на 13,7%, в то время как 
стоимостные объемы импорта, напротив, 
демонстрируют негативную динамику, 
снизившись на 7,4%.

С точностью наоборот по сравнению с 
экспортными поставками, в импорте Ка-
захстана значительную долю занимают 
готовые изделия – 61,3%, или $14,0 млрд. 
В разрезе физических объемов ввозимых 
товаров данный показатель менее внуши-
телен и составляет 39,3% (6,3 млн тонн). 

Сопоставляя стоимостные и физические 
объемы импорта в разрезе товарных групп, 
можно отметить весьма занимательную 
ситуацию с поставками так называемых 
полуфабрикатов (промежуточных товаров) 
в Казахстан: если по стоимости данная 
товарная группа занимает второе место в 
импорте страны – 32,1% ($7,3 млрд), то по 
физическим объемам она превалирует над 
вышеупомянутыми поставками готовых 
изделий, занимая 40% (6,4 млн тонн).

Чуть больше половины (52,6%) всего 
импорта, поступившего в Казахстан, были 
экспортированы основными исторически 
сложившимися торговыми партнерами 
нашей страны, а именно Китай (24,8% 
от общего стоимостного казахстанского 
импорта, или $5,7 млрд) и Россия (27,8%; 
$6,4 млрд). В разрезе физических объе-
мов импортных поставок лидирует Россия 
с удельным весом 73,9% (11,8 млн тонн). 
В региональном срезе основные постав-
ки по стоимости завозятся в Казахстан из 
Азии (39,0%; $8,9 млрд) и соседних стран 
СНГ (33,2%; $7,6 млрд). 

Коллаж Олега ЦХАЙ

ОТ ПЕРЕПЕЛКИ 
ДО… АРБАЛЕТА
Интересный проект «Одно село – один продукт» 
инициировали в Палате предпринимателей Акмолинской 
области. Главная идея – поиск уникальной продукции в 
регионе, развитие производства местных товаров и услуг, 
создание объединений производителей, использующих 
только местное сырье.

Готовились к выставке основательно. В 
итоге на суд зрителей была представлена 
продукция более сорока участников из 
городов Кокшетау, Косшы, Степногорска, 
Атбасарского, Бурабайского, Егиндыколь-
ского, Целиноградского районов. Спектр 
проектов широк – производство хлебобу-
лочных, мясо-молочных изделий, полуфа-
брикатов, биогумуса, ювелирных изделий, 
мебельной продукции, выращивание пе-
репелов и многое другое.

К слову, выставка «Одно село – один 
продукт», направленная на поддержку 
сельского предпринимательства, прово-
дится уже второй год. 

– Уверен, у каждого населенного 
пункта есть свое конкурентное преи-
мущество, и, используя местное сырье, 
местные компетенции, у каждого участ-
ника выставки появилась возможность 
достойно представить свою продукцию, 
– отметил заместитель акима Акмолин-
ской области Ернар Жаркешов.

А теперь о самих замечательных 
предпринимателях. Жительница города 
Косшы Гульнур Акполатова вместе с су-
пругом Аскаром открыла перепелиную 
ферму. Идея создания фермы принад-
лежит Гульнур, хотя она по профессии 
врач. В начале года семья закупила две 
тысячи яиц перепелов для закладки в 
инкубатор. Из выведенных птенцов уда-
ется вырастить только 200 перепелов.

– Методом проб и ошибок постепен-
но удается наладить собственное про-
изводство. На сегодня мы заключили 
договоры на поставку продукции в сети 
магазинов SMALL и Gastronom, в кото-
рые ежедневно поставляются две тыся-
чи яиц под торговой маркой «Samgau 
Qus». Также налажено производство 
копченого мяса перепелов, майонеза, – 
рассказывает Гульнур Акполатова. 

Семейная компания намерена рас-
ширить производство и ассортимент 

выпускаемой продукции, повысить уз-
наваемость бренда. 

Житель города Атбасара Данияр Би-
сарин мастерит кожаные и деревянные 
изделия в национальном стиле. Вначале 
он специализировался на производст-
ве мебели – столов, стульев, вешалок и 
даже беседок. Но вскоре ремесленник, 
основываясь на спросе населения, начал 
изготавливать луки, колчаны, арбалеты, 
украшения. Сегодня, по словам участника 
выставки, заказов более чем достаточно, 
изделия пользуются большим спросом.

А участница выставки из города Кок-
шетау Нургуль Омарова представила 
серию декоративной брусчатки и троту-
арной плитки в этностиле. 

– Мы долго думали с супругом, пре-
жде чем выбрали направление своей 
деятельности. Решили, что наше дело 
должно быть не похожим на другие, 
нам хотелось, чтобы свое воплощение 
нашли наши национальные традиции и 
устои. Это ведь красиво и оригинально, 
если во дворе дома, на улице, на площа-
ди будут отображены этнические узоры, 
– говорит предпринимательница.

По итогам отобрано десять проектов 
для участия в дальнейших этапах.

Среди победителей – Роза Гатага-
жева из Кокшетау, представившая ин-
гушскую халву, Бауржан Жалгасбаев из 
Целиноградского района, наладивший 
производство различных видов жента, 
Аскар Акполатов с перепелиной про-
дукцией и другие. 

– Эта «десятка» будет защищать свои 
проекты перед бренд-комитетом в сентя-
бре этого года. По итогам выберут троих 
финалистов проекта «ОСОП». Мы обес-
печим им дальнейшее сопровождение 
проектов, информационно-консульта-
ционную поддержку в части разработки 
дизайна, упаковки и вывода продукции 
на казахстанские или международные 
торговые площадки, – отметил директор 
Палаты предпринимателей Акмолинской 
области Ерканат Мусылманбек.
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В РЕЗЕРВЕ – МОЛОДЫЕ УПРАВЛЕНЦЫ
Сформирован региональный 
кадровый резерв Западно-
Казахстанской области 
из числа талантливой 
молодежи, работающей  
в самых разных отраслевых 
направлениях. 

Агентством по делам государственной 
службы РК по ЗКО подведены итоги отбора 
в региональный кадровый резерв, основной 
целью которого является формирование 
пула молодых управленцев и привлечение 
грамотных, креативных молодых людей к 
развитию региона. В отборе приняли учас-
тие граждане Республики Казахстан не 
старше 35 лет, имеющие высшее образова-
ние и трудовой стаж работы не менее 3 лет. 
Всего на официальном сайте проекта из За-
падно-Казахстанской области зарегистри-
ровались 423 человека, из них допущены 
к участию 273 кандидата, соответствующие 
установленным требованиям.

В целом отбор проводился в несколь-
ко этапов, включая оценку профессио-
нальных навыков, уровня образования, а 
также личных качеств и мотивации кан-
дидатов. В начале проводился прием до-

кументов, затем тестирование на знание 
законодательства, оценка личных качеств, 
оценка компетенций, структурированное 
интервью в региональной комиссии. Клю-
чевыми критериями отбора стали лидер-

ские качества, аналитическое мышление, 
способность работать в команде и стрем-
ление к постоянному профессионально-
му развитию. Решением региональной 
кадровой комиссии по 7 отраслевым 

направлениям – индустрия и промыш-
ленность, экономика и финансы, социаль-
ная сфера, ЖКХ и инфраструктура, АПК и 
земельные отношения, цифровизация и 
экология – определены 30 кандидатов в 

региональный кадровый резерв. Список 
опубликован на официальном сайте про-
екта onir.pkrezerv.gov.kz.

– Мы рады видеть такой высокий инте-
рес к формированию кадрового резерва 
со стороны талантливых специалистов 
по нашей области. Это свидетельствует о 
том, что наша молодежь стремится внести 
вклад в развитие страны. Отобранные кан-
дидаты получат уникальные возможности 
для профессионального роста и смогут 
стать частью важных преобразований, 
происходящих в Казахстане, – отметил 
руководитель департамента Агентства по 
делам государственной службы Респуб- 
лики Казахстан по Западно-Казахстан-
ской области Мурат Байсалов.

Резервисты получат возможность 
пройти обучение на специализирован-
ных курсах, участвовать в семинарах и 
тренингах, а также для них будет орга-
низовано наставничество со стороны 
опытных государственных служащих. 
Данный подход позволит каждому из них 
получить глубокие знания, практические 
навыки для эффективной работы в сфе-
ре государственной службы. Лица, зачис- 
ленные в региональный резерв, могут 
занять административные государствен-
ные должности корпуса «Б» в местных 
исполнительных органах без проведения 
конкурсных процедур по согласованию с 
уполномоченным органом.

Аида ГАЛИЕВА, Уральск

НЕ ВМЕСТО, 
А ВМЕСТЕ!
Использование искусственного интеллекта  
в общеобразовательных школах набирает обороты  
во всем мире, Казахстан – не исключение. В некоторых 
казахстанских школах, пока, правда, в пилотном режиме, 
технологии ИИ уже помогают учителям поддерживать интерес 
к учебе школьников. В случае дальнейших успехов этого 
взаимодействия технологии будут внедрены во все школы 
страны. При этом, как отмечают эксперты, нейросети –  
это не замена учителям. В нашей стране от ИИ в образовании 
главным образом ждут сокращения разрыва в уровне 
образования детей из разных регионов и социальных слоев.

Еще одна не менее важная задача 
искусственного интеллекта в сфере сред-
него образования – это взять на себя всю 
рутинную работу учителей. Не секрет, 
на педагогах, помимо самого образова-
тельного процесса, лежит очень большой 
объем работы, это и составление отчетов, 
и проверка контрольных, домашних зада-
ний, подготовка к урокам. По подсчетам 
экспертов ИИ в ближайшем будущем по-
может автоматизировать от 20 до 40% ру-
тинных задач, что существенно разгрузит 
педагогов и увеличит их продуктивность.

По словам основателя и генерального 
директора компании Bilim Media Group 
Рауана Кенжеханулы, в отличие от многих 
других стран, в Казахстане школьная про-
грамма полностью оцифрована. И это по-
зволяет подойти к вопросам применения 
новых технологий и инструментов, вроде 
ИИ, максимально подготовленными. 

– Считаю, что ИИ для нас – огромная 
возможность, – отмечает он. – Мы живем 
в регионе и стране, где существует огром-
ный разрыв в качестве образования, и 
очень небольшая часть школьников име-
ет доступ к высокоуровневому обучению. 
Просто в силу объективных причин, свя-
занных с инфраструктурой: например, уче-
ба в две-три смены и так далее. ИИ для нас 
– это огромная возможность быстро изме-
нить ситуацию в корне и сократить выше-
упомянутый разрыв. Возможность сделать 
так, чтобы каждый ребенок, независимо от 
того, где он живет, получил доступ к каче-
ственному контенту и помощнику.

Кстати, уже сейчас многие преподава-
тели в своей работе используют возмож-
ности нейросети для самых разных задач 
– от разработки персонализированных 
задач для каждого ребенка в классе до 
проверки письменных работ учеников.

– Все должно начаться с трансформа-
ции мышления учителей, – уверена ма-
гистр химии Алина Алимбаева. – Когда 
каждый учитель поймет, что, да, это неиз-
бежно, и в принципе никакой опасности 
от ИИ нет, все это можно достаточно ин-
тересно интегрировать в ежедневную ра-
боту. Мы говорим про то, что ИИ должен 
облегчать рутину, мы не говорим о том, что 
он будет за нас учить. Мы просто исполь-
зуем его, чтобы облегчить работу и больше 
уделять времени ученикам.

Говоря о персонализации учебного про-
цесса с помощью ИИ, член Общественного 

совета Министерства просвещения РК Ста-
нислав Кауров напомнил о существовании 
стандартов и требований, которые не всег-
да позволяют гибко подстраиваться под 
новые технологии. 

Но, как отметил Рауан Кенжеханулы, та-
кой вопрос возник не только в Казахстане, 
и не только в сфере образования.

– Регулятор всегда будет опаздывать, – 
подчеркнул он. – Это закономерность. Мы 
это видим и в других индустриях. Так было 
в финтехе, где регулятор уже постфактум 
узаконил то, что появилось на рынке. При-
мерно то же самое случится и в EdTech. 

Эксперты также затронули тему правил 
этического, безопасного и допустимого ис-
пользования ИИ, заявив о необходимости 
разработки специальных правил. 

– Мне, как историку, не нравятся ви-
зуальные образы от ИИ сейчас, – заявил 
историк и главный редактор проекта 
Qalam.global Жар Зардыхан. – Когда 
просишь показать Казахстан XVI века, 
он может изобразить, например, пагоды. 
Это плохо, потому что такой контент рас-
пространяется, особенно в соцсетях, и у 
людей создаются ложные представления. 
Например, касательно того, как выглядел 
казахский воин или его костюм. Конечно, 
ИИ – обучаемая система, кроме того, и на 
уровне разработки, и на уровне пользова-
теля мы можем его корректировать.

По словам Рауана Кенжеханулы, эти-
ческое и уместное использование новых 
технологий должно быть интегрировано в 
каждый предмет. Правила поведения, пра-
вила безопасности должны быть вшиты в 
каждую дисциплину. Вопрос, как он счита-
ет, в большей степени к регулятору, и уже 
идут активные дискуссии на эту тему. При 
этом эксперты уверены в выработке пра-
вил использования нейросети, особенно с 
детьми нужно подойти основательно. Они 
не должны быть сложными и напичканные 
запретами. 

– Мы можем принять множество ак-
тов про то, что надо или нельзя делать на 
уроках, но когда ученик приходит домой, 
мы не сможем проследить, придерживает-
ся он этих правил или нет, – подчеркнул 
Станислав Кауров. – Конечно, некие пра-
вила игры нужны, но они должны воспри-
ниматься как естественные, потому что 
наши дети воспринимают ИИ не как мы, 
взрослые, с долей недоверия, для них этот 
инструмент давно стал полезным приспо-
соблением. Поэтому наша задача научить 
осознанному использованию нейросетей, 
которая будет расширять их кругозор, а не 
наоборот – ограничивать их развитие. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Оксана ЛЫСЕНКО, Алматы

Вступление в силу изменений в 
Закон «О банках и банковской дея-
тельности РК» 20 августа 2024 года 
стало яркой иллюстрацией поговорки, 
что строгость законов в Казахстане 
смягчается необязательностью их ис-
полнения. Подтверждением тому стал 
рассказ известного юриста, адвоката 
Северо-Казахстанской коллегии адво-
катов Елены Игнатенко. 

Адвокат разъяснила, что статья 34 
Закона о банках была дополнена пун-
ктом 15, согласно которому финан-
совое учреждение обязано «приос- 
тановить взыскание и претензионно-
исковую работу по банковскому займу 
клиента, независимо от того, взыскана 
ли задолженность решением суда либо 
просто пока находится на предсудеб-
ной стадии». 

Причем основанием для прекраще-
ния взысканий по закону теперь может 
служить даже одно постановление о 
признании обманутого клиента потер-
певшим по делу о мошенничестве. 

– То есть если раньше юристы умо-
ляли следователя внести представле-
ние в банк, в порядке статьи 200 УПК, 
– поделилась Елена Александровна, 
– то теперь достаточно показать по-
становление следователя о признании 
потерпевшим. 

По словам юриста, они заблаговре-
менно знали о подготовке такой нор-
мы и решили «постелить соломки». 

– Понимая, что для банков это, как 
говорится, серьезная плетка, что будут 
убытки, если они сейчас приостановят 
громадную махину исполнения по та-
кому большому количеству договоров, 
мы заблаговременно разослали заяв-
ления, каждый в свой банк, приложив 
постановление о признании клиента 
потерпевшим. Просили во исполнение 
пункта 15 статьи 34 приостановить, по 
вступлению в действие закона, взыс- 
кание и начисление вознаграждения, 
неустойки. Но ни один банк не ответил, 
что действительно такая мера будет 
им предпринята после того, как норма 
вступит в законную силу, – рассказала 
Елена Игнатенко.

ГЛАДКО БЫЛО НА БУМАГЕ
Более того, после вступления закона 

в силу выяснилось, что банки не наме-
рены его исполнять, что подтверждает-
ся множеством примеров.

– Части пострадавших, в частно-
сти, мы говорим о Хоум Кредит банке,  
12 августа поступили уведомления о 
том, что банк приостанавливает взы-
скание с них кредита по мошенниче-
ским займам, но указали, что на 6 ме-
сяцев. Мы подумали, что раз поправка 
еще не вступила в силу, она с 20 авгу-
ста вступила, то в рамках заключенного  
12 июня 2023 года меморандума такое 
право есть у банка. Думали, что после 
вступления в законную силу поправок 

взыскание на все время расследова-
ния уголовного дела будет приоста-
новлено, но, увы! Банк через 10 дней 
обращается к нотариусу, и 22 августа, 
когда уже вступила в силу поправка, 
запрещающая взыскание, подает за-
явление об оформлении исполнитель-
ной надписи. Исполнительная надпись 
– это одна из форм исполнительного 
документа, которой достаточно для 
того, чтобы возбудить исполнительное 
производство, – возмущается адвокат.

Она считает, что таким образом 
банк откровенно саботирует исполне-
ние подписанного Президентом зако-
на в защиту граждан, пострадавших от 
мошенничества. 

Народный банк придумал другую 
уловку, тоже мало соотносящуюся с 
законом.

– Я понимаю, что у банков была 
большая головная боль, как обойти 
эту поправку. Народный банк посчи-
тал возможным (я говорю о своих до-
верителях) 16 августа разослать всем 
уведомления об объявлении дефолта 
и потребовать досрочного погашения 
всей суммы, с неустойкой, с вознаг-
раждением, в течение 10 дней. Срок 
погашения как раз приходится на дату 
после вступления в законную силу этой 
поправки. То есть и Народный банк 
продемонстрировал полное неподчи-
нение подписанному Президентом за-
кону, – считает Елена Игнатенко. 

КАК ЗАСТАВИТЬ 
ЗАКОН РАБОТАТЬ?
Юристы, защищающие права людей, 

на которых оформлены мошенниче-
ские кредиты, предлагают принимать 
экстренные меры для того, чтобы закон 
заработал. 

– Тем, кто уже столкнулся с незакон-
ными действиями со стороны банков, 
мы предлагаем действовать молние-
носно. По исполнительной надписи но-
тариуса мы должны в течение 10 дней 
подать возражения нотариусу с требо-
ванием отменить исполнительную над-
пись. Также я предлагаю направлять в 
Администрацию Президента уведом-
ления о том, что банк игнорирует ис-
полнение подписанного Президентом 
закона. Мои доверители уже отправ-
ляют. Во-вторых, мы информируем 
Агентство финансового надзора и про-

сим привлечь банк к ответственности, 
– рассказала Елена Игнатенко. 

Дело в том, что ранее АФМ рассы-
лало банкам второго уровня уведомле-
ния о новых нормах закона и необхо-
димости их исполнения, а в противном 
случае обещало привлечь нарушите-
лей к ответственности. Теперь у казах-
станцев есть возможность убедиться, 
расходятся ли слова АФМ с делом.

Впрочем, юристы предлагают по-
страдавшим казахстанцам пойти еще 
дальше. 

– Поскольку эти действия банка 
подпадают под признаки статьи УК РК 
«Самоуправство» (т. е. самовольное, 
вопреки установленному порядку, осу-
ществление своего действительного 
или предполагаемого права), парал-
лельно пишем заявление в полицию 
с требованием возбудить уголовное 
дело в отношении сотрудников банка, 
проявивших самоуправство, – предла-
гает Елена Игнатенко. 

Юристы также обратились ко всем, 
у кого банк требует погашения за-
долженности по мошенническим 
кредитам, а не сообщает, что после  
20 августа взыскание приостановлено, 
обращаться в АФН с жалобами. 

– Делаем это для того, чтобы пре-
дотвратить аналогичные действия или 
безакцептное (без участия клиента) 
списание 50% денег со счетов постра-
давших, – пояснила адвокат.

Юристы также советуют писать жа-
лобы на нотариусов, поскольку выдача 
ими исполнительной надписи после 
вступления в силу новых поправок – 
это беззаконие. Массовые нарушения 
у одного и того же нотариуса могут 
послужить основанием для отзыва 
лицензии, заявляют юристы. Они пред-
лагают писать жалобы на нотариусов в 
департамент юстиции, выдавший ли-
цензию. 

По имеющейся у юристов инфор-
мации банки уже предпринимают по-
пытки, как обойти действующие нор-
мы, вплоть до лоббирования нужных 
им поправок в закон. После того, как 
в Казахстане стали предлагать внести 
изменения в принятый ранее Закон о 
гуманном обращении с животными, 
чтобы вновь узаконить убийство под 
названием «эвтаназия», такое предпо-
ложение уже не кажется невозможным.

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

БАНКАМ ЗАКОН НЕ ПИСАН?
Банки откровенно саботируют изменения в законодательстве, предписывающие 
«замораживать» мошеннические займы до завершения расследования, считают 
юристы. Вместо приостановки взыскания банкиры объявляют дефолт и требуют 
полного погашения мошеннического кредита вместе с процентами и неустойкой  
или забрасывают потерпевших исполнительными надписями нотариусов.
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В МУЗЫКЕ – САМЫЕ ИСКРЕННИЕ ЭМОЦИИ
XII театральный сезон стартует в «Астана Опера»
«Астана Опера» откроет свой XII театральный сезон 7 сен-
тября концертной программой Kazakh Opera Gala, которая 
подчеркнет богатство и разнообразие национальных опер. 
Симфонический оркестр и оперные солисты под управле-
нием главного дирижера театра, автора программы Алана 
Бурибаева, продемонстрируют мастерство исполнения 
отечественной классики. 

Казахская опера имеет богатую историю, 
корни которой уходят в начало XX века. Ах-
мет Жубанов, Латиф Хамиди, Евгений Бру-
силовский, Мукан Тулебаев и другие компо-
зиторы сыграли ключевую роль в рождении 
и становлении казахской оперы, создавая 
произведения, отражающие культурные 
и социальные реалии своего времени. Их 
оперы часто включали элементы казахской 
народной музыки, привнося звуки Великой 
степи на оперные сцены.

Добавление в концертную программу 
произведений следующего поколения ком-
позиторов, таких как Сыдык Мухамеджанов, 
столетие которого в этом году отмечает му-
зыкальная общественность, Газиза Жубано-
ва, Базарбай Джуманиязов, Еркегали Рахма-
диев, демонстрирует эволюцию казахской 
оперы во второй половине XX века.

Главный дирижер столичного театра 
Алан Бурибаев рассказывает, что проект 
является признанием в любви и данью 
безмерного уважения и огромной благо-
дарности музыкальным предкам, тем ве-
ликим людям, кто творил оперную культу-
ру Казахстана.

– Это дань уважения нашим первым 
классическим композиторам, отцам-осно-
вателям казахской оперы, создавшим 
ее уникальный феномен, а также более 
позднему поколению творцов, укрепив-
шим ее авторитет. Наши композиторы 
писали ярко, писали от сердца, писали с 
большой любовью и старались влить в 
свою музыку самые искренние и горя-
чие мелодии, всю свою боль за народ, и 
огромный накал своих переживаний. Не-
повторимые народные мотивы и напевы 

звучат особенно ярко в великолепных 
оркестровых одеяниях, уникальные степ-
ные кюи просто сметают своей силой, 
как, например, в опере «Курмангазы», а 
высокие образы классической казахской 
литературы Мухтара Ауэзова, Сакена Сей-
фуллина оставляют глубокое впечатление, 
будучи воплощенными на сцене в остро-
драматической музыке Газизы Жубановой 
или искренней лирике Сыдыка Мухамед-
жанова, – пояснил Алан Бурибаев.

Маэстро добавил, что концерт является 
выражением любви и признательности 
всем тем, кто творил казахстанскую оперу 
вместе с великими композиторами, тем 
дирижерам, певцам, музыкантам, которые 
были первыми исполнителями многих 
произведений и лично знали их авторов.

– Этот концерт – поклон творчеству 
таких легенд нашей сцены, как, напри-
мер, Манарбек Ержанов, Канабек и Куляш 
Байсеитовы, Курманбек Джандарбеков, 
Гарифолла Курмангалиев, Ануарбек Ум-
бетбаев, Абай Байтугаев, Ришат и Муслим 
Абдуллины, Каукен Кенжетаев, Шабал 
Бейсекова, первые дирижеры историче-
ских премьер и множество других выдаю-
щихся личностей, благодаря кому сегодня 
наша опера имеет свое неповторимое 

лицо. Наш концерт – это возвращение к 
нашим корням, – заключил дирижер. 

В концерте примут участие ведущие 
солисты оперной труппы «Астана Опера», 
чьи голоса покорили как казахстанскую, 
так и зарубежную публику, а также за-
мечательный симфонический коллектив 
оркестра театра, всегда представляю-

щий свое мастерство на высоком уровне.
Kazakh Opera Gala задаст тон всему 

предстоящему захватывающему и раз-
нообразному XII театральному сезону 
«Астана Опера». Этой программой театр 
продолжает позиционировать себя как 
флагман, сохраняющий и продвигающий 
музыкальное наследие Казахстана.

УКРЕПЛЯЯ СВЯЗЬ 
ПОКОЛЕНИЙ
В рамках V Всемирных игр кочевников состоялась 
торжественная церемония специального гашения 
юбилейной почтовой марки из серии «Культура и спорт 
Казахстана». Это событие стало знаковым для популяриза-
ции богатого культурного наследия кочевых народов.

Церемония гашения прошла в торже-
ственной обстановке. Участниками меро-
приятия стали руководитель Дирекции по 
подготовке и проведению V Всемирных 
игр кочевников Наиль Нуров и Предсе-
датель Правления АО «Казпочта» Асель 
Жанасова. Именно они провели гашение 
специальным почтовым штемпелем.

В рамках церемонии руководитель 
Дирекции ВИК Наиль Нуров подчеркнул 
важность события и отметил его культур-
ное значение.

– V Всемирные игры кочевников – это 
не просто спортивное событие, это живая 
связь с нашими традициями и культур-
ным наследием. Выпуск юбилейной поч-
товой марки – это символ гордости за 
наше прошлое и стремление передать его 
будущим поколениям. Мы рады видеть, 
как эта инициатива объединяет людей и 
вдохновляет на сохранение и развитие 
культурных традиций кочевых народов, – 
сообщил он.

С речью также выступила Председа-
тель Правления АО «Казпочта» Асель Жа-
насова.

– Выпуск юбилейной почтовой марки 
в рамках V Всемирных игр кочевников 
является не только символом уважения к 
нашему культурному наследию, но и зна-
чимым вкладом в сохранение и популя-
ризацию традиций кочевых народов. Мы 
гордимся, что можем внести свой вклад в 
развитие культурного диалога и укрепле-
ние связи между поколениями, – отмети-
ла она.

Действительно, V Всемирные игры ко-
чевников играют большую роль в разви-
тии культуры кочевых народов. Выпуск 
юбилейной марки тоже имеет глубокое 
символическое значение: как отметили 
спикеры, это важная часть исторического 
наследия.

Юбилейная почтовая марка, посвящен-
ная V Всемирным играм кочевников, пред-
ставляет собой уникальное произведение 
филателистического искусства. Автором 
марки является Серик Буксиков, начальник 
отдела маркетинга Дирекции Всемирных 
игр кочевников. На марке изображен образ 
«Беркутчи» – хранителя древней тради-
ции, который символизирует стойкость и 
верность своим корням. Центральным эле-
ментом марки является гофрированный 
круг, символизирующий круговорот жизни 
и единство времени и пространства, вопло-
щенные в философии кочевников.

Тираж марки составляет 5 000 экзем-
пляров, номинальная стоимость – 500 
тенге. Изготовленная с применением эле-
ментов защиты УФ-краской и тиснением 
золотой фольгой марка станет неотъем-
лемой частью любой коллекции и сим-
волом уважения к культурному наследию 
кочевых народов. 

Напомним, V Всемирные игры кочев-
ников пройдут с 8 по 13 сентября. Ожи-
дается, что в мероприятии примут участие 
порядка 2 800 участников из 89 стран. На 
Всемирных играх кочевников в Астане бу-
дет разыграно 97 комплектов медалей по 
21 виду спорта.

V ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ

СИЛА И ВЫНОСЛИВОСТЬ
Первый чемпионат 
Казахстана по 
функциональному 
многоборью прошел 
в Астане. В состязании, 
посвященном Дню 
Конституции, приняли 
участие спортсмены 
из 11 городов. Об этом 
сообщили в пресс-службе 
акимата столицы.

Организатором мероприятия высту-
пила Казахстанская федерация функ-
ционального многоборья при поддер-
жке акимата города.

Отбор для финала проходил в он-
лайн-режиме. В нем приняли участие 
110 атлетов разного возраста и уровня 
подготовки. Так, по итогам отборочных 
в финал прошли 70 спортсменов из 
11 городов Казахстана.

Возрастной состав участников был 
от 14 до 64 лет. Структуру чемпиона-
та представляли 10 категорий: Scaled 
женщины, мужчины, Junior девушки, 
юноши, Intermediate мужчины, жен-
щины, Masters 40+, 45+, RX мужчины, 
женщины.

Состязания проходили в двух ло-
кациях Астаны – сначала в бассейне 
«Барыс Арены», а затем в столичном 
«Триатлон парке». Задания на финал 

были разработаны в сотрудничест-
ве с Международной федерацией 
фитнеса IF3.

– Комплексы соответствовали 
всем стандартам безопасности, сба-
лансированности, зрелищности и за-
действовали шесть основных качеств, 
необходимых в функциональном 
многоборье: выносливость, рабо-

та с собственным телом, смешанная 
нагрузка, сила, навыки, мощность, – 
пояснили в пресс-службе столичного 
акимата.

Отметим, что по итогам соревно-
ваний будет сформирована сборная 
Казахстана на чемпионат мира, ко-
торый пройдет в Будапеште с 13 по 
15 декабря.

СПОРТ

ЗВУКИ ДОМБРЫ В СЕРДЦЕ ЕВРОПЫ
Музыкальный коллектив студентов 
Казахского национального университета 
искусств (КазНУИ) принял участие 
в престижном фестивале симфонических 
оркестров «Young Euro Classic» в Берлине.

В репертуар участников фестиваля вошли не только из-
вестные европейские симфонические произведения, но и 
традиционные композиции, показывающие самобытность 
музыкальных коллективов.

Выступление Евразийского студенческого симфоническо-
го оркестра КазНУИ в Берлинском Концертхаусе стало вто-
рым после успешного фестивального дебюта в 2016 году.

Зрители высоко оценили выступление наших музыкан-
тов. В частности, длительные овации сорвала интерпретация 
Концерта для фортепиано с оркестром Шумана в исполнении 
пианистки Карины Измайловой. Не осталась без внимания и 
Восьмая симфония Дворжака в исполнении Евразийского 
студенческого симфонического оркестра КазНУИ.

Отметим, что фестиваль «Young Euro Classic» проводится 
ежегодно с 2000 года и собирает под своей эгидой лучшие 
молодежные симфонические оркестры со всего мира. По 
приглашению дирекции фестиваля, при поддержке Мини-
стерства культуры и информации РК и Посольства Казахста-

на в Германии в этом году в нем приняли участие музыкаль-
ные коллективы КазНУИ.

Концерт казахстанских коллективов стал особенно интерес-
ным для зрителей по двум причинам – с одной стороны, оркестр 
продемонстрировал непривычный для центральноевропейско-
го слуха ансамбль казахского народного инструмента домбры и 
звуков лютни, которые известный композитор Нургиса Тленди-
ев соединил с классическим оркестром в своем произведении 
«Махамбет». И, конечно же, участников фестиваля поразило 
виртуозное исполнение казахстанских молодых музыкантов ре-
пертуара Роберта Шумана и Антонио Дворжака.

ФЕСТИВАЛЬ

Следующий номер газеты выйдет во вторник, 3 сентября.


